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Реализовать в первом квартале 26 процентов про
дукции от годового задания —  под таким девизом ра
ботают в новом году промышленные предприятия
Томска.

ЗАВОД РЕЗИНОВОЙ 
ОБУВИ

Красный вымпел над 
участком новых сапог гово
рит о то,м, что в настоящий 
момент этот коллектив воз
главляет соревнование за до
срочное выполнение произ
водственной программы 
февраля, широко развернув
шееся в шестом цехе завода 
резиновой обуви. С опереже
нием графика на 10 дней 
идет участок. И в целом цех 
с начала года успешно вы
полняет план. Именно удар
ная работа этого коллектива 
позволила заводу .резиновой 
обуви задание января выпол
нить на 105 процентов. Это 
значит,’ что сверх плана' бы
ло реализовано продукции на 
20 тысяч рублей. Учитывая 
открывшиеся возможности, 
томские резинщики на март 
взяли дополнительное обяза
тельство —- реализовать
сверх плана продукции еще 
на 180 тысяч рублей. Этого 
будет более чем достаточно 
для выполнения ранее приня
того квартального обязатель
ства —  реализовать в пер
вом квартале 26 процентов 
годового объема продукции.

В шестом цехе нет отстаю
щих. Есть хорошо . и очень 
хорошо работающие. Брига
ды А. И. Лавровой, Н. К. Се
риковой, М. М ., Вахрушевой, 
П. Ф. Фроловой —  в аван
гарде соревнования.

Молодой коммунист, комс
орг участка намазки Мария 
Никитенко выступила с ини
циативой —  всем включить
ся в борьбу за право добить
ся высокого звания «Победи
тель социалистического со
ревнования 1974 года». Этр 
движение широко разверну
лось. И уже' есть такие ра
ботницы, кому смело можно 
присваивать эго звание! На
пример, А. Г. Васильева, 
обеспечивающая ' весь кон
вейер деталями, работает в 
счет марта Л975 года. А  на 
календаре намазчицы И. В. 
Гладкиной —  ноябрь 1974 
года.

ЗАВО Д  РЕ Ж УЩ И Х  
И Н СТРУМ ЕН ТО В

Равняться на лучших. 
Этот принцип трудового со

перничества присущ нашим 
лучшим производственным 
коллективам. Цех определя
ет успех предприятия, брига
да —- цеха, рабочий —  
бригады.

В одном из сложных и 
важных подразделений заво
да режущих инструментов —  
заготовительном цехе №  10 
работает бригада сварщиков 
под руководством Н. М. Мак
симова. Двенадцать сварщи
ков делают заготовки буду
щих сверл и метчиков. Рабо
та тонкая, кропотливая.

Бригада в цехе славится 
своими делами. Ежегодно 
сварщики принимают повы
шенные обязательства, до
срочно завершают произ
водственные программы. В 
прошлом году они перевер
нули последнюю страничку 
трудового календаря на не
делю раньше срока. А  нын
че, познакомившись с Обра
щением ЦК КПСС к пар
тии, к советскому народу, 
бригада решила программу 
1974 года тоже завершить 
досрочно.

Причем нужно отметить, 
что в новом году у сварщи
ков значительно возросли 
сменные задания. К приме
ру, если раньше нужно было 
за восемь Часов делать по 
300 заготовок, то сейчас —  
по 450.

—  Наш -завод принял на 
1974 год встречный План.—  
говорит Н. М. Максимов. —  
Каждому понятно, что обяза
тельства предприятия скла
дываются из планов бригад, 
каждого труженика. Мы то
же, приняли встречные обяза
тельства. И для того, чтобы 
выполнить их, необходимо 
значительно повысить произ
водительность труда. Сде
лать это думаем прежде все
го за счет уплотнения своего 
рабочего времени. Это один 
из важнейших резервов, и 
забывать о нем нельзя ни на 
минуту. В нынешнем . году 
начали мы осваивать и бо
лее современную технику.

Выпускать продукции 
больше, качественнее, с 
меньшими затратами —  де
виз сварщиков, всего коллек
тива цеха. В десятом был в 
свое время внедрен первый в

городе комплексный план 
повышения производительно
сти труда, Почин наладчика 
В. А . Андриенко нашел ши
рокое распространение. В  це
хе более половины рабочих 
имеют комплексные планы. 
На 15-т-ЗО процентов уве
личивается выработка в ре
зультате их осуществления.

—  Комплексные планы —  
наша красная линия в борь
бе за повышение производи
тельности труда, —  расска
зывает секретарь парткома 
завода В. А. Коковихнн.

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«СИБКАБЕЛЬ»

Встречный план производ
ствен него объединения
«Сибкабедь» предусматрива
ет выпуск продукции На 
1 миллион 200 тысяч рублей 
больше, чем определено го
сударственным заданием. 
Выполнить его поможет эн
тузиазм тружеников объеди
нения.

В Первые дни января у  
томских кабельщиков родил
ся новый почин. Обсудив Об
ращение ЦК КПСС к партии, 
к советскому народу, коллек
тив волочильного цеха №  1 
призвал всех трудиться так. 
чтобы к 105-летию со дня 
рождения В. И. Ленина каж
дый рабочий завершил - про
грамму девятой пятилетки. 
Для ритмичности, работы 
решено в первой декаде вы
полнять 35 процентов ме
сячного задания. Свой 
встречный план коллек
тив цеха обязался выпол
нить к 30 декабря и этот 
день отработать на сэконом
ленных материалах.

Таковы рубежи передово
го коллектива, где работают 
люди, обгоняющие время, 
волочильщики Г. С. Климов, 
М. А. Ромашова. На их ка
лендаре' —  десятая пятилет
ка. Всего Таких передовиков 
в объединении 23 человека. 
А  453 рабочих заканчи
вают программу 1975 года.

На 617 тысяч рублей 
больше, чем предусматрива
лось январским планом, реа
лизовали продукции томские 
кабельщики. А  для того, что
бы выполнить квартальное 
обязательство (реализовать 
26 процентов продукции от 
годового задания); нм необхо
димо всего 650 тысяч сверх 
плана. ' Успешно работает 
объединение и в февоале.

Ю. ХАТНИКОВ.

Обязательства пересмотрены
Отвечая на Обращение ЦК 

КПСС, Совета Министров, 
ВЦСПС и ЦК ВЛ К СМ  о 
развертывании соревнования 
за досрочное выполнение 
плана текущего года пяти
летки, работники шлифо
вально-сборочного цеха N °  1 
подшипникового завода при
няли на себя новые обяза
тельства. Подборщица. В . , С.

Кирчанова решила в этом го
ду повысить производитель
ность труда s на 5 процентов 
по сравнению с той, которой 
она достигла в третьем году 
пятилетки. Свой ' пятилетий 
план Кирчанова обязуется 
выполнить за 4 года и 4 ме
сяца. 90 процентов собран
ных ею подшипников будет 
сдаваться с первого предъяви

ления. ■ Передовая производ
ственница вызвала на сорев
нование свою подругу по 
профессии Н. И. Уварову. 
Та, в свою очередь, обяза
лась личный 'план года вы
полнить за 11 месяцев, а пя
тилетку завершить за 4 года 
и 5 месяцев.

П. ЛОГАШОВ.

ТРЕВО Ж Н Ы Й
С И Г Н А Л ОТСТАЛИ НА НЕДЕЛЮ

Со 2 января нынешнего го
да наша бригада работает, на 
строительстве 70-квартирно
го дома по улице Тверской. 
Объект сооружается по ме
тоду бригадного подряда. 'Мь? 
обязались завершить свои ра
боты за 70 дней, освоив при 
этом 150 тысяч рублей.

Однако выполнение до
говорных обязательств . по
ставлено под угрозу срыва. 
И вот почему. Силикатный 
кирпич, поставляемый Туган- 
ским заводом стеновых ма

териалов и (идущий на обли
цовку, далей от требований 
ГОСТа.

Приведу факты. 13-февра
ля на площадку завезли 
7 поддонов с кирпичом, 
шесть из них были с явным 
браком. Кирпич крошится, в 
паспортах не указаны ре
зультаты испытаний на' моро
зостойкость. Вместо марки 
«1 0 0 » нам поставляют про
дукцию марш «7 5 »  и ниже. 
А  ведь в документах стоят 
подписи начальника произ
водства и начальника отдела

технического контроля Ту- 
ганското завода. Такое слу
чается часто.

В результате простоев мы 
отстали на общестраитель- 
еых работах от графика ш  
неделю. Когда прекратится 
брак? Этот вопрос мы адре
суем руководителям Тугая- 
ского завода силикатных 
стеновых материалов.

В. КРАСНОВ, 
бригадир бригады ком
мунистического труда 
СУ-3 треста «Томск- 

прометрой».

Мария Дмитриевна Маратканова -г- доярка совхоза 
«Красное знамя» Томского района. В' прошлом году она 
надоила по 3.882 килограмма молока от коровы (на 
333 килограмма больше, чем в предыдущем). В феврале 
она надаивает по 9 килограммов молока в день от каж
дой коровы. Мария Дмитриевна пользуется большим ува
жением в своем коллективе. Односельчане избрали ее 
депутатом районного Совета. Фото Н. Мит и ка сова.

год н т т  успешно\
г, большим напояжением Второе место завоевала на машино-смену —  на 145С большим напряжением 

трудятся в этом году лесо
заготовители Тегульдетского 
района. Соревнование, раз
вернувшееся с первых дней 
января, дает ощутимые пло
ды. I

Первое место среди лесо
пунктов завоевал в январе 
коллектив Верхнечетского 
лесопункта Линевского лес
промхоза, второе —  коллек
тив Кандатского лесопункта 
этого же леспромхоза.

Среди комплексных
бригад на трелевке леса пер
вое место присуждено укруп
ненной бригаде М. Л. Лав
рова из Ново-Тегульдетского 
леспромхоза. Коллектив 
этой бригады стрелевал за 
месяц 3.655 кубометров ле
са, выполнив месячное зада
ние на 142 процента, добив
шись выработки на трактор 
1.822 кубометра, на челове
ко-день —  15,7 кубометра 
и на машино-смену— 79 ку
бометров. Бригада М. Л. 
Лаврова награждена почет
ной грамотой райкома пар
тии и райисполкома.

Второе место завоевала на машино-смену
укрупненная бригада Н. Й. процентов, 
Тартышина из этого же лес- “  
промхоза, стрелевавшая в 
январе 3.705 кубометров и 
выполнившая январское за
дание на, 121 процент.

Третье место заняла ук
рупненная бригада В. К. 
Дмитриенко из Ново-Тегуль- 
детского леспромхоза, стре
левавшая за месяц 3.463 ку
бометра леса.

Среди операторов челюст
ных погрузчиков лучшие по
казатели у В. М. Шевчука 
из Ново-Тегульдетского лес
промхоза, выполнившего ян
варский план отгрузки дре
весины на 165 процентов. 
Он награжден почетной гра
мотой райкома КПСС и рай
исполкома.

Третье —  оператору Г. В. 
Вилисову из Линевского 
леспромхоза, выполнившему 
план по отгрузке древесины 
на 141,8 процента, а план 
на машино-смену —- на 107 
процентов.

Среди разделочных бригад 
первое место у бригады 
Л. Г. Петрова из Линевского 
леспромхоза, выполнившей 
план по разделке деловой 
древесины на 188,5 процен
та. Этот коллектив также 
награжден почетной грамо
той райкома КПСС н райис
полкома.

Второе место заняла Ком
сомольске; - (молодежная 
бригада А. Я. Баранова из 
Линевского леспромхоза, вы
полнившая январский план

„  _ ___по разделке деловой древе-Второе место присуждено син£, на 185 8 n p ^ ^ a .
оператору М. Ш Р у м е ж а к у  ^  д0С1ал0Сь
из Ново-Тегульдетского лес- бри1Гаде и. И. Цуры из Но- 
промхоза, выполнившему во-Тегульдетското леспром- 
месячный план по отгрузке хоза. Показатель этой брига- 
древесины на 140,8 про- ДЫ —  процента, 
цента, а план по выработке П. ХРАМЦОВ.

ВСТРЕЧНЫЙ план 
В ДЕЙСТВ

П. А. Судаков — слесарь-ремонтник 21-го цеха элек
тролампового завода. Павел Алексеевич отлично знает 
оборудование цеха. Может быстро н квалифицированно 
устранить поломку, отрегулировать любой автомат. Он 
активный рационализатор. Фото В. Казанцева.

Раннее утро. Мороз за 
тридцать. В гараже авто
предприятия №  2, что рас
полагается на Черемошни- 
ках,. густой, как молоко, ту
ман. Большая часть автомо
билей уже вышла на линию. 
Некоторые грузовики ходят 
на сцепке с тягачами. Мороз 
прихватил масло в двигате
ле, и нужно сделать не один 
круг по обширному двору, 
пока смазка отойдет. Да, Си
бирь ставит автотранспорт
никам дополнительные пре
грады. Но человек учится их 
преодолевать. Года два на
зад сорокаградусные моро
зы «выбивали» из' строя 
большую часть автопарка. А  
теперь? Даже в стужи, когда 
по ночам термометр показы
вал минус пятьдесят, коэф
фициент использования пар
ка держался на уровне 0,50 
—  0,55. Нынешней зимой 
в гараже оборудовали стоян
ки с воздухоподогревом. 
Утром достаточно залить 
теплой воды —  и в путь.

Дирекция, совет бригади
ров, партийная и профсоюз
ная организации тщательно 
проанализировали итоги ра
боты за прошлый год. На об
щем собрании коллектив ре
шил взять встречный план 
на новый год пятилетки. Хо
тя, надо признать, задание 
на четвертый год пятилетки 
предприятию дали непро
стое: увеличить объем гру
зоперевозок в среднем на. 
двадцать процентов.

Встречный план при таком 
задании— реально ли? Не 

.окажется ли слово пустым 
звуком?.. Впрочем, все, что 
необходимо для выполнения 
обязательства, на предприя
тии имеется. К началу зим
него сезона расширены ма
стерские, сдана пристройка 
к котельной, увеличившая 
ее производительность чуть 
ли не вдвое. Авторемонтный 
завод в конце года отремон
тировал почти два десятка 
самосвалов. Это касается 
производственно - техниче
ской базы. Главное же —  
новый стимул к развитию 
получило соревнование.

Если не вдаваться в дета
ли, то и раньше с соревнова
нием было здесь благополуч
но. Итоги подводились регу
лярно, предавались гласно
сти, победители получали на
грады. Но не было того духа 
состязательности, азарта, 
когда каждый сверяет ' свой 
шаг с шагом соседа. Пред
приятие специализирован
ное, состоит из самосвалов. 
Раньше бригады имели ма
шины одного типа —  
«ЗИ Л -585 » или самосваль
ные полуприцепы «С П ».  
Как ^правило, автомобили 
одной марки работали 
на одном объекте. А  ра
боты, понятно, разные. К 
примеру, глину на кирзавод 
возят в три смены, а снег 
с городских улиц —  только 
в одну. Выработка на авто

тонну тоже, естественно, 
разная. Поэтому одни брига
ды были постоянно в лиде
рах, другие —  в отстающих.

—  Речь об этой неспра
ведливости зашла у нас в 
конце минувшего года, ко
гда подводили итоги сорев
нования, —  - рассказывает 
бригадир Анисим Исаков.—  
Подумали мы, обсудили и 
решили переформировать 
бригады, сделать их равно
ценными по составу автома
шин, по составу водителей.

Формированием бригад за
нимался совет бригадиров. 
Следили за тем, чтобы в 
каждом коллективе было по
ровну опытных водителей и 
начинающих. В прошлом го
ду Исаков входил в бригаду 
Алексея Ломова. На пред
приятии он трудился чуть 
ли не со дня его Основания, 
добросовестностью и принци
пиальностью заслужил ува
жение товарищей. Учиты
вая это, дирекция назначила 
его бригадиром. И не ошиб
лась. Бригада Исакова ян
варский план выполняла по 
тоннам на 170 процентов, по 
тонна-километрам —  на 220. 
Отличный успех!

—  В бригаде пятнадцать 
водителей, одиннадцать ав
томобилей, —  рассказывает 
Анисим Исаков. —  Из ста
рой гвардии —  Петр Лелик, 
Антон Суховейко, Петр Ле
щенко, профорг Александр 
Терентиев. Это костяк брига
ды. Есть.и молодые —  Вла
димир Чернов, Виктор Евдо
кимов. Неопытные, но усту
пать ветеранам не хотят. 
Вот Чернов. Старенькую 
машину отладил так, что не 
потерял ни одного дня. Р а 
ботал до позднето вечера. У  
нас две машины- двухсмен
ные, одна— трехсменная. 
Так вот вместе с ветерана
ми трудятся и молодые. На
пример, коммунист Петр Л е
щенко взял себе в экипаж 
молодых Лииовку и Лебеде
ва. Не просто взял, а всяче
ски помогает новичкам. Не 
раз Лещенко ездил с ним 
дублером.

Итоги работы бригад зано
сятся на большую доску .в 
диспетчерской. Сегодня 
здесь можно узнать, как по
работали бригады вчера, 
сколько сделали с начала 
месяца, кто впереди. По ут
рам, во время . разнарядки, 
возле нее проходят стихий
ные небольшие собрания. 
Отстающие говорят о том, 
как из нижней половины 
списка перебраться в верх
нюю, передовые думают, как 
удержать первенство.

С Планом января предпри
ятие справилось по тоннам 
на 121,3, по тонна-километ
рам —  на 122 процента. За
ложена хорошая основа для 
выполнения программы 
квартала, а значит, и все
го года.

Итоги показали своевре
менность и полезность пере
стройки бригад. Все они ока

зались конкурентоспособ
ными, не на словах, а на де
ле участвовали в соревнова
нии. ; Только одна из двенад
цати не справилась с пла
ном, и то потому, что часть 
машин стоит на ремонте. 
Бригада Исакова первая. 
Немногим* отстают бригады 
Алексея Мусатова, Георгия 
Беднна, Давыда ’Агроскина, 
кавалера ордена «Знак По
чета» Александра Шатрова. 
Все они дали по полтора 
месячных задания.

В беседах бригадиры, во
дители отмечали большую 
пользу еще одного новшест
ва: бригадную ответствен
ность за технику. Еще в про
шлом году техобслуживание 
автомашины проходили по 
графику в одиночку, брига
дир следил только за регу
лярностью. Теперь на тех
осмотр вся бригада встает 
одновременно. Бригадир 
фактически организует ре
монт: расставляет шоферов, 
ремонтников по местам, оп
ределяет. что нужно отла
дить. Выходит, что, кроме 
индивидуальной ответствен
ности за машину, появилась 
н коллективная, бригадная.

Время на предприятии на
чали считать по минутам —  
такую ценность приобрело 
оно для водителей, автосле
сарей. Поэтому понимаешь, 
на какую жертву пошли чле-. 
ны технической комиссии, 
обсуждавшие пбведенне шо
фера П. Его задержали в 
Шегарке в нетрезвом состо
янии. Это ЧП  для коллекти
ва, потеря двух рабочих 
дней. Много суровых, но 
справедливых слов пришлось 
выслушать нарушителю. 
Судьбу его решали, учиты
вая все «з а »  и «против». Пе
ревели в слесари.

—  Общественность мо
жет добиться того, чего я 
не достигну никакими при
казами, —  комментирует за
седание комиссии директор 
предприятия И. К. Бивде- 
рис. —  Совет бригадиров у 
нас выполняет роль нештат
ного отдела кадров: при- 
ниадает на работу, ставит 
вопрос об увольнения. Тех
ническая комиссия обсужда
ет нарушителей.

На предприятии; одном из 
немногих в городе, хватает 
водителей, Отсюда уходят 
редко и по уважитель
ным причинам. Директор по- 
казал почтовую карточку, 
на обратной стороне которой 
напечатано: «Дорогая... Ваш 
муж выполнил январский 
план на... процентов. Благо
дарим Вас: в этом есть п  
доля Вашего труда». Такие 
открытки получили жены 
водителей, перевыполнив
ших месячные задания. Кто 
оставит место, где ценят, за
мечают его труд?

На днях из транспортного 
управления сообщили: 
ГАТП  N °  2  идет с опереже
нием февральского графика.

В. МОКРУШИН.

Ц Е Л Ь :  НИ О Д Н О Г О  О Т С Т А Ю Щ Е Г О

Ф Е Р М  А БЕЗ  X О 3  Я  И Н А
На Светлянской ферме я 

работаю пять лег. Сначала 
подменной была, потом на
брала группу. В первый год 
надоила от каждой коровы 
по 2.100 килограммов, в 
прошлом —  2.300. Резуль
таты, конечно, неважные, но 
все-таки есть некоторое 
удовлетворение от работы: с 
каждым годом мои коровы 
прибавляют в среднем по 50 
килограммов молока. Однако 
можно работать гораздо луч
ше. О  том, что нам мешает,

и хотелось бы сегодня пого
ворить.

Коллектив на ферме. дру
жный. Доярки трудолюби
вые, добросовестные, в беде 
f ie  оставят: не раз на себе 
испытала. Как-то ребенок за
болел. Вечером бригадир вы
звал. Пришла на ферму, а 
коровы мои покормлены и 
подоены —  позаботились по
други. В такой сердечной 
обстановке всегда легче ра
ботается.

Нынешняя зимовка нача

лась с трудностей. Концент
ратов не было. Целый месяц 
кормили коров только сеном 
да силосом. Оттого и получа
ли за день по 1,5— 2 кило
грамма молока от коровы. В  
январе дела улучшились, 
но разве за мёсяц поправишь 
упущенное, восстановишь 
продуктивность?

И все равно мы стараем
ся, делаем все возможное, 
чтобы выбраться из отстаю
щих. Внимания бы только к 
нам побольше. Вот как, на

пример, принимались у нас 
социалистические обязатель
ства на зимний период. Ме
ня не было на собрании: де
журила по ферме. Председа
тель . рабочего комитета 
Н. Ф. Лялин не обратил на 
это внимания, без всякой до
говоренности со мной, без 
совета поставил против моей 
фамилии цифру— 1.500 ки
лограммов. Но ведь сколько 
я ни старайся, мне ие до
стичь такого рубежа. Ведь

наша лучшая доярка Тамара 
Алексеевна Евралева взяла 
обязательство надоить 1.550 
килограммов. Ей это по си
лам, а мне шагать да шагать 
до такого результата. Как 
же я подругам в лицо по
смотрю, когда итоги подво
дить будем? «Сама брала 
обязательства, —  скажут 
они, —  никто не принуж
дал, вот и отчитывайся те
перь».

Обязательства на зиму у

нас с грехом пополам взя
ли, а годовые до сих пор не 
. обсуждены.

На ферме все надо строго 
по распорядку делать. Рань
ше придешь —  коровы вол
нуются, позже —  еще боль
ше хлопот. Так что кормим 
строго по часам. А  вот скот-. 
ников наши заботы вроде не 
касаются. То корм не подве
зут, то «забудут» навоз вы
везти. Однако это не волну
ет ни специалистов, ни ру
ководителей отделения.

Не очень ладно нынче и с 
кормами. Лучше, конечно, 
противпрошлогоднего, но не 
густо.. Даем дойной корове 
силоса 11, сена— 3, концен
тратов —  2 килограмма и

200 граммов на надоенный
литр.

С  осени концентраты 
дрожжевали. Долго, правда, 
ждали, когда дрожжи приве
зут, и, не дождавшись, при
несли из дому. Морозы уда
рили, перестали дрожже
вать— все замерзает. Сейчас 
потеплело. а концентраты 
по-прежнему сухими выдаем. 
Я не оправдываю себя и 
других доярок, но если бы 
нам хоть чем-то способство
вали зоотехник, бригадир, 
управляющий! А  так: хо
чешь делай, хочешь не де
лай, никто слова не скажет.

Закончился. 1973 год. Не
легким был он для наших 
животноводов. А  мы до сих

пор итогов не подвели, i 
обсудили, как дальше раб 
тать. Я, например, толы 
приблизительно знаю, скол 
ко за декабрь надоила. £ 
год примерно по 2.300 кил 
граммов вышло. А  сколы 
всего по ферме надое® 
Сколько у других доярок, 
тех, с кем соревнуюсь? 
ведь интересно, поучителы 
было бы собраться, погов 
рять о допущенных просч 
тах, продумать, как и : 
счет чего нашему хозяйств 
выйти- из числа отстающи: 

Л. ВОЛКОВА, 
доярка Светлянской 
фермы совхоза «Чаша- 

«жий».

t
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Сразу уточним: дневни
ка, как такового, не было. 
Но, беседуя с Александрой 
Ивановной, перелистывая 
воображаемые страницы ее 
реальной жизни, мы как бы 
спустя много лет заполнили 
этот дневник. Не все в нем 
хронологически точно. Меж
ду записями иногда проле- 
ию т многие годы. Выдерж
ки из «дневника» порой 
комментирует по ходу сама 
Лаврова, иногда автор. Мы 
единодушно пришли к выво
ду, что в такой форме удоб
нее будет вести рассказ о 
времени, людях и делах, 
связанных с Александрой 
Ивановной и ее товарищами 
по заводу, цеху, бригаде,..

Двадцать восемь лет раз
деляют Героя Социалисти
ческого Труда, бригадира из 
шестого цеха завода резино
вой обуви Александру Ива
новну Лаврову и Шурочку 
Новоселову из приобского 
поселка Красный Яр. Двад
цать восемь лег назад могла 
появиться первая запись в 
этом дневнике:

«Провожали все наши. Д ядя 
Ф е д я  в сотый «последний» 
раз уговаривал остаться. Па
роход долго не отчаливал, и 
затянувш ееся прощание было 
особенно горьким . М не очень 
не хотелось уезж ать . Но ведь 
у дяди Ф ед и  пять человек 
семьи. Д ом  очень маленький. 
А  нахлебником у них я быть 
не м огу . Не тому м еня учили 
мама и пала...» .

Когда умерла мать, Ш у
рочка еще не начинала чи
тать по слогам. Через семь 
лет, в 1941-м, погиб отец. 
Девочка осталась одна. Брат 
отца Федор Владимирович 
Новоселов взял Шуру в 
свою семью. Девочка учи
лась уже в пятом классе. К 
шестнадцати годам внутрен
не Ш ура была готова к са
мостоятельной жизни и ре
шила уехать в город.

«В Томске у меня ни одного 
знакомого. Сойдя с дебарка
дер а , долго осматривалась — 
в какую  ж е сторону податься. 
В сумочке адрес случайных 
знакомых дяди Ф еди . Ищу 
Петропавловскую  улицу. М о
ж ет быть, устроюсь на квар
тиру...»

По разным причинам 
сельские жители попадают в 
город. Кто-то легкой жизни 
ищет, кому-то кажется, что 
на асфальте проще стать на 
ноги. Другие до тех пор спо
койно спать не могут, пока 
не наденут рабочий комбине
зон и не войдут в простор
ный цех. Третьих приво
дит сюда желание учиться,

— С детства мечтала стать 
врачом. Девчонки отговари
вали: мол, куда тебе, Ш ур
ка. А  я вместо того, чтобы 
десятилетку закончить, в 
Томск приехала, в школу 
фельдшеров-акушеров по
ступила. Потом рассчитыва
ла в институт. Но больше 
двух месяцев не пришлось

учиться: не было денег, а 
помощи у дяди Феди про
сить не хотела: стеснялась.

Вспоминает об этом Алек
сандра Ивановна с грустной 
и какой-то смущенной улыб
кой. Красивых платьев не 
носила (достаток потом при
шел). Разносолов не пробо
вала (черному непропечен
ному хлебу рада была).

Многие прошли через это. 
И, вспбминая трудное время, 
Александра Ивановна не 
стремится подчеркнуть, вы
нести на первый план те 
лишения, что со всех сторон 
окружали ее детство и 
юность. Она как бы говорит: 
ну, что же делать, было это, 
никуда от прошлого не деть
ся, так уж выпало моему по-, 
колению.

«Встретила на днях Зину 
Тиндикову, наша ж е, красно
ярская, она теперь на «Крас
ном богатыре» работает. Зва
ла на завод. Сначала, говорит, 
в школу Ф З О  поступишь, а 
потом по-настоящ ему рабо
тать начнешь. О бщ ежитие да
ют, ф орм у, питание. А  главное 
—  в школе-то все девчонки 
примерно одногодки. Интерес
но вместе, весело...»

Поступив в школу ФЗО  
завода «Красный богатырь», 
Ш ура Новосело>аа все еще 
мечтала о том Времени- ког
да сможет сесть за книжки 
по медицине, надеть белый 
халат и с доброй улыбкой 
войти в больничную палату. 
Людям нужно делать добро.

С самого раннего детства та
ково кредо ее жизни.

«Какой замечательный чело
век Анна Павловна! Добрая, 
внимательная. Нас, учениц, у 
нее много. Но за день она по 
нескольку раз успевает с каж
дой поговорить, показать, как 
нужно работать. Мне здорово 
повезло, что я в ее группе. 
Как хочется быть похожей на 
нее!..»

Сколько восторженных

вали везде: и на танцы, и в 
библиотеки, проводили дне? | 
путы, 'занимались художест
венной самодеятельностью...

Шуре действительно по
везло. Айна Павловна Бока
рева была мастером в пол
ном смысле этого слова. Вы
сокая профессиональная ква
лификация и талант воспи
тателя сделали Анну Пав
ловну личностью, во многом 
определившей судьбы сотен

ривали: мол, не берись за это, 
Ш ура. Хоть и почетно, но уж 
очень хлопотно. Так и будеш ь 
по всему конвейеру скакать. 
Сиди, мол, спокойно на одной 
операции, тем более у тебя 
все хорошо получается... Но 
ведь без резерва нельзя. Д а 
и к тому ж е Анна Павловна 
плохого не посоветует...»

Делать людям добро и ве
рить им. Эти качества в Ш у
ре никто специально не вос-

ниц. Это закономерно. Если 
бы ученики не превосходили 
учителей, то наша поэзия, 
очевидно, в своем развитии 
остановилась бы на Жуков
ском, а идеи реактивного 
движения остались бы в не
законченных работах Циол
ковского. Но был Пушкин! 
Был Королев! Они воспри
няли все лучшее, обогатили 
опыт учителей. Они создали 
свое, неповторимое, ознаме

«Самая трудная продукция 
на завода —  высококаблучныв 
галоши. Меня вызвали к на
чальнику цеха и предложили 
перейти на этот конвейер. Ты, 
говорят, Новоселова, бригаду 
свою поставила быстро, те
перь твоя помощь нужна 
здесь. Я отказывалась, ведь 
всего три месяца прошло, как 
руководила я своей первой 
бригадой. Только-только по- 
настоящему сработались, дало

РАССКАЗЫВАЕМ О ДЕЛЕГАТАХ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Г рани тру довой славы
слов Ш ура Новоселова ад
ресовала мастеру производ
ственного обучения А. П. 
Бокаревой! ФЗО того време
ни значительно отличалось 
от нынешнего ПТУ. Фабрич
но-заводское обучение по
слевоенных лет предусмат
ривало в первую смену тео
ретические занятия, а во 
вторую —  работу на пред
приятии. Трудно? Еще бы!

—  Вы знаете, сама удив
ляюсь, —  Лицо Александры 
Ивановны озаряется. —  Но 
столько в нас энергии было, 
какого-то многокиловаттно- 
го оптимизма, что мы успе

ремесленниц.
«Вчера мы впервые вышли 

на самостоятельную  работу 
после шестимесячной учебы. 
Анна Павловна сказала мне:

—  Ш ура, садись на первый 
номер.

Эта операция называется за
тяжкой. У  меня дело быстро 
пошдо. И Анна Павловна че
рез несколько дней предло
жила мне начать подготовку к 
тому, чтобы работать «резер
вом». Это значит, что я долж 
на овладеть всеми 22 опера
циями конвейера и в любую 
минуту быть готовой заменить 
кого-либо. Некоторые отгова-

питывал. Разные люди при
няли самое активное участие 
в ее судьбе, и сердце жен
щины сохранило за многие 
годы, не расплескав, ту ис
кренность, ту отзывчивость, 
которые1 так помогали и 
осиротевшей малышке, и не
смелому сельскому подрост
ку, оказавшемуся в большом 
городе.

Пример мастера А . П. 
Бокаревой —  Шуре на всю 
жизнь. Будем объективны
ми. Александра Ивановна 
во многом обошла свою 
учительницу. И по мастер
ству, и по количеству , уче

новавшее новое время, эпо
ху.

Ну, скажут мне, сравнил:
Пушкин и простая рабочая. 
Масштабы разные —  согла
сен. А  вот значение каждо
го для своего дела —  схо
же. Герой —  это прежде 
всего рабочий человек, в 
трудовой биографии которо
го, как в призме, преломил
ся свет целой эпохи.

Такой человек Александ
ра Ивановна Лазрова. Впро
чем, для нас пока'ояа еще 
Шура Новоселова —  моло
дая работница завода рези
новой обуви.

пошло... А  мне в ответ: ты,
мол, комсомолка и должна 
быть там , где трудно...»

Младший мастер Алек
сандра Новоселова быстро 
освоила все операции на но
вом конвейере. Сумела до
казать коллективу, что ус
пех бригады во многом оп
ределяется умением каж
дого работать на любом ме
сте. И работницы начали 
осваивать смежные профес
сии.

Вскоре каждый член 
бригады стал универсалом. 
Увеличилась производитель
ность труда. Добились того,

Был на X V I отчетно-вы
борной комсомольской кон
ференции эпизод, который 
наложил отпечаток на всю 
ее работу. На сцену вышли 
ветераны революции, войн и 
труда, знатные люди обла
сти. От их имени бригадир 
завода резиновой обуви Ге
рой Социалистического Тру
да П. Ф. Фролова передала 
в президиум конференции 
учрежденный ветеранами 
приз лучшему комсомоль- 

1 ско-молодежному коллекти
ву —  победителю социали
стического соревнования 
1974 года. И когда рабочая 
завода режущих инструмен
тов Герой Социалистическо
го Труда Т. В. Лашпова и 
другие ветераны вручили 
вымпелы руководителям! 
лучших комсомольско-моло
дежных бригад —  рабочим 
В. Черепанову и Л. Кон
дратьевой, доярке Н. Изо
товой, лесозаготовителю 
В. Помыткияу, строителям 
Н. Лебедеву и Ю. Русакову, 
то это было воспринято как 
непосредственная связь по
колений, признание заслуг 
комсомольцев в выполнении 
областью планрв пятилетки 
и выражение уверенности в 
том, что трудовой вклад мо
лодежи в развитие хозяйст
ва будет еще ..значительней.

Отчетно-выборная конфе
ренция проходила в духе де
лового, анализа успехов и 
недостатков в работе област
ной комсвмольской органи-" 
зации. В выступлениях де
легатов звучала горячая за
интересованность в поиске 
путей повышения трудовой 
активности молодежи.

Чего добилась областная 
комсомольская организация 
за два года, прошедшие пос
ле X V  отчетно-выборной 
конференции?: Какие сейчас 
главные направления в рабо
те первичных организаций 
предприятий, строек, учеб
ных заведений? Эти вопросы 
стояли в отчетном докладе 
обкома ВЛКСМ , с которым 
выступил первый секретарь 
обкома В. Шувариков, и в 
большинстве выступлений 
делегатов.
, Главное, на чем сосредо

точила внимание конферен-' 
ция, —  это трудовое воспи
тание юношей и девушек. 
Именно в труде растет че
ловек, происходит становле
ние его характера, воспиты
вается гражданская зре
лость.

Это доказали лучшие 
комсомольско - молодежные 
коллективы области. Ком
сомольске - молодежное 
строительное управление 
№  1 треста «Томскгаз- 
строй» неоднократно завое
вывало призовые места по 
своему министерству. Свое 
обязательство на 1973 год 
оно выполнило на 10 дней 
раньше срока. Здесь роди
лась инициатива о двухлет
нем комсомольском походе 
■— соревновании за досроч
ное выполнение заданий де
вятой пятилетки.

Трудовое воспитание мо
лодежи стало главным де
лом большинства райкомов 
комсомола, первичных ком? 
сомольских организаций об
ласти.

Но было бы совсем непра
вильно думать, что с этой 
задачей все комсомольские 
организации справились. На 
конференции отмечалось, 
что на многих предприятиях, 
стройках, в колхозах еще 
низка трудовая и производ
ственная дисциплина, неко
торые молодые рабочие не 
выполняют норм выработ
ки, выпускают бракованную 
продукцию. Низка дисцип
лина комсомольцев и моло
дежи на электромеханиче
ском заводе, Кетском лесо
заводе. в Аргат-Юльском Я 
Ново-Тегульдетском лес
промхозах, в тресте «Томск- 
жилстрой».

Главная причина этого в 
том, что обком, горкомы, 
райкомы и комитеты комсо
мола не смогли дойти до 
каждого молодого рабочего 
и колхозника, не сумели по- 
яастоящему наладить инди
видуальную воспитательную 
работу.

Форм трудового воспита
ния выработано много. Ну
жно все их брать на воору
жение. Но есть среди них 
одна, о которой говорил 
почти каждый выступаю
щий, работающий в сфе
ре материального про
изводства. Речь идет о 
Комсомольске - молодежных 
коллективах: звеньях, брига
дах, сменах, участках и уп
равлениях. То, что проблема 
комсомольско - молодежных 
коллективов привлекла к се
бе такое пристальное внима
ние делегатов конференции, 
—  это, как выразилась в 
своем выступлении редактор 
газеты «Молодой ленинец» 
А. Липская, знамение вре
мени. Эта форма даст воз-

должна быть своя специфи
ка, свое лицо. Определить 
эту специфику, помочь по
ставить задачи перед Комсо
мольске - молодежными 
бригадами промышленных 
предприятий, лесной про
мышленности, села —  за
бота обкома комсомола. По
ка для этого было сделано 
мало. Недаром секретарь 
комсомольской организации 
Икгузетского леспромхоза 
Л. Смирнова критиковала на 
конференции обком комсо
мола за то, что он не обоб
щает опыт работы комсо
мольско-молодежных бригад 
лесной промышленности.

Накануне конференции 
обком ВЛК СМ  собрал бри
гадиров комсомольско?моло

ТРЕБОВАНИЕ
В Р Е М Е Н И
С X V I о б л а с т н о й  
комсомольской конференции

можность комитетам комсо
мола наиболее активно вли
ять на трудовое воспитание 
молодежи.

Хорошо сказал о значе
нии комсомольско-молодеж
ных коллективов бригадир 
комсомольско - молодежной 
бригады завода режущих 
инструментов В. Черепанов. 
Они воспитывают коллек
тивную ответственность, 
улучшают трудовую дис
циплину, закрепляют кадры. 
В комсомольско-молодежных 
текучесть рабочих в 2— 3 
раза меньше. В. Черепанов 
говорил об этом с твердым 
убеждением, на примерах 
своего завода, где на важ
нейших участках производ
ства создано 26 комсомоль
ско-молодежных бригад и 
где забота о них стала важ
ной чертой стиля заводского 
комитета комсомола.

Комсомольско - молодеж
ные бригады на новую сту
пень поднимают Социалисти
ческое соревнование, прида
ют ему более конкретный, 
целенаправленный характер. 
Об этом рассказывал брига
дир строителей из С У  №  1 
треста «Томскпромстрой» 
Ю. Русаков. Молодежь этой 
бригады работала на комби
нате крупнопанельного до
мостроения. В соревновании 
ковался характер молодых 
строителей, это была школа 
возмужания.

При умелом руководстве 
со стороны комитетов ком
сомола комсомольско-моло
дежные бригады помогут ре
шить многие важные вопро
сы. В Томске 300 комсо
мольско - молодежных 
бригад, в них четыре тысячи 
юношей и девушек. Именно 
они должны возглавить 
шефство городской комсо
мольской организации над 
мероприятиями технического 
прогресса.

—  12 комсомольско-моло
дежных бригад, —  расска
зал первый секретарь Том
ского горкома ВЛК СМ  
В. Авсюк, —  было послано 
в прошлом году для работы 
на село. Они доказали, свою 
жизнеспособность. В этом 
году будет создано больше. 
Есть необходимость органи
зовать комсомольско-моло
дежные бригады для строи
тельства на селе животно
водческих помещений.

У  движения комсомоль
ско-молодежных бригад мно
го проблем.. Необходимо 
конкретное руководство 
ими. В Томском горкоме, на
пример, пришли к выводу, 
что для работы с бригадами 
нужно создать специальный 
штаб.

У  бригад, так же, как у 
комсомольских организаций,

дежных со всей области. 
Польза от этого несомненна. 
Участники совещания пере
няли друг у друга лучшее, 
определили нерешенные 
проблемы. Сделан первый 
шаг по координации дея
тельности очень » важного 
движения. Участники кон
ференции выразили уверен
ность, что этот Шаг не ока
жется последним.

Выступая с трибуны, 
первый секретарь Томского 
райкома ВЛКСМ  А. Чер- 
няйкин привел такой при
мер. На одной из ферм сов
хоза «Победа», в которой 
сейчас содержится 600 ко
ров, работает 25 . доярок. 
Скоро животных переведут 
в новое помещение, где бу
дет находиться уже 1.100 
голов. Однако там будет ра
ботать только 11 доярок. 
Зато возрастет число рабо
чих, обслуживающих меха
низмы.

В докладе обкома есть 
цифры: в области 7.000 
тракторов, около 3.000 ком
байнов. Чтобы эта техника 
полностью использовалась, 
дополнительно требуется 5 
тысяч механизаторов. Вста
ет вопрос о подготовке ква
лифицированных кадров ме
ханизаторов, специалистов. 
Сама жизнь заставляет ком
сомольские организации за
ниматься повышением обще
образовательного уровня мо
лодежи. На всех этапах со
циалистического и коммуни
стического строительства 
Ленинский комсомол считал 
подготовку кадров своей 
кровной обязанностью.

О задачах комсомольских 
организаций по подготовке 
кадров, о выполнении ле
нинского завета «Учиться, 
учиться и учиться», кото
рый так же злободневен, как 
и полвека назад, шел боль? 
шой разговор на конферен
ции.

К сожалению, есть еще 
первичные организации, ко
торые не только не ведут 
агитацию за учебу, но и не 
помогают повышать знания 
юношам и девушкам, кото
рые стремятся к этому.

Доярка совхоза имени Ле
нина Асиновского района 
Н. Бритенкова в своем вы
ступлении поделилась мыс
лями о профессиональной 
учебе доярок. Она ведется 
кустарным способом. Давно 
пора создать отделения в 
сельских профессионально- 
технических училищах, вве
сти факультативы в шко
лах. Многие молодые рабо
чие пошли бы в вечернюю 
школу, но в селе нет кон
сультационного пункта. Да
же зоотехнический кружок 
— и тот не работает.

Эти же мысли прозвучали 
в выступлении старшего 
продавца магазина №  15 
Томского горпромторга 
В. Батиковой. Главная зада
ча комсомольских организа
ций сферы обслуживания —  
повышать культуру рабо
ты. Этого нельзя добиться 
без подготовки квалифици
рованных специалистов. А  
система подготовки продав
цов далека от совершенства.

Об учебе, о качестве зна
ний, о связи науки с произ
водством, о профессиональ
ной ориентации школьников 
говорили в своих выступле
ниях старшая пионервожа
тая Молчановской средней 
школы И. Булахова, секре
тарь комитета ВЛК СМ  по
литехнического института 
Ю. Юрьев, старший науч
ный сотрудник Института 
аптики атмосферы Сибир
ского отлеления Академии 
наук СССР В. Фомин, уча
щийся Пудинской средней 
школы Парабельского райо
на П. Васильев.

Правильное направление: 
каждому молодому рабо
чему —  среднее образова
ние —  взял Александров
ский райком комсомола. 
Агитация за школу идет че
рез комсомольско-моКодеж- 
ные бригады, через настав
ников. Используются для 
этого рабочие и комсомоль
ские собрания, беседы руко
водителей. Эффект от такой 
деятельности, как доложил 
конференции первый Секре
тарь Александровского край
кома комсомола Е. Дмитри
ев, налицо.

Однако многим райкомам 
комсомола заботы о подго
товке кадров, о повышении 
общеобразовательного уров
ня комсомольцев и молоде
жи явно не хватает. 
Чаинский, Колпашевский 
и другие райкомы и 
горкомы комсомола сла
бо вовлекают молодежь 
на курсы механизаторов, не 
контролируют их учебу, не 
заботятся о том, чтобы каж
дый механизатор работал по 
специальности. Молчанов- 
ский, Кривошеинекий, Бак- 
чарский райкомы ВЛКСМ  
не помогают молодым рабо
чим в повышении квалифи
кации, в овладении смеж
ными профессиями.

Не хватает специалистов 
на селе, а многие хозяйст
венники, говорилось на кон
ференции, ждут их, как 
манны небесной. Хоэстипен- 
диатов на учебу они не на
правляют. От одного до 15 
хозяйственных стипендиатов 
учится в вузах и технику
мах ид Верхнекетского, Кол- 
пзшевского, Каргасокского, 
Тегульдетского, Молчанов- 
ского и Зырянского районов. 
Многие хозяйственные руко
водители, ссылаясь на то, 
что своих специалистов 
долго ждать, не заботятся о 
перспективе. А  комитеты 
комсомола не проявляют на
стойчивости. Как положи
тельный пример на конфе
ренции приводился Кожев- 
никовский район. Уже сей
час в хозяйствах работает. 27 
специалистов, окончивших 
учебу на хозстипендки, и 95 
человек продолжает учить
ся.

Освоение богатств севера 
Томской области, мелиора
ция земель в пойме Оби, 
концентрация и специализа
ция сельскохозяйственного 
производства, крупные ново
стройки требуют от' област
ной комсомольской органи
зации активного вмешатель
ства в хозяйственные дела. 
Если учесть, что прирост вы
пуска ^продукции должен 
произойти без увеличения 
численности рабочих, то это 
обязывает комсомольцев 
уделить больше внимания 
укреплению трудовой дис
циплины, усилению режима 
экономии и бережливости. В 
этих условиях каждый член 
ВЛКСМ , все юноши и де
вушки должны повышать 
свою рабочую квалифика
цию, уровень знаний, свою 
производственную и обще
ственную активность, Этого 
требует время.

В. ЯКУШЕВ.

Животновод колхоза «За
ря» Первомайского района 
Агафья Александровна
Александрова шестнадцать 
лет трудится дояркой. Обя
зательство прошлого Года—

получить по 3.000 килограм
мов молока от каждой ко
ровы— она выполнила за 11 
месяцев и до конца года на
доила еще по 200 килограм
мов. За самоотверженный

труд н хорошие показатели 
в социалистическом соревно
вании А. А. Александрова 
награждена орденом «Знак 
Почета».

Фото Е. Лисицына.

И лес, н озеро, 
и река...

Место для оздоровитель* 
ной базы нашли в восемнад
цати километрах от Асина, 
вблизи старинного сибир
ского села Во-ронино-Яя, 
которое славится красотой 
окрестностей.

В заснеженные ельники 
и березники красиво вписы
вается озеро Курбалын. Не
далеко отсюда и речка Яя. 
Здесь и была расчищена 
площадка для - базы. Сюда 
доставлены пять домиков, 
площадь каждого из них —  
45 квадратных метров. В  
одном из домиков будет ба
за лыжного проката, в дру
гом разместится буфет, в 
остальных —  помещения 
для отдыхающих. Закуплено 
200 пар лыж, приобретается 
другой инвентарь. Скоро 
труженики Асиновского ле
соперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината 
смогут приезжать сюда на 
отдых.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

ЖИВОТНОВОДСТВО-УДАРНЫЙ ФРОН

Ни заботы, ни контроля
Второй год я работаю 

скотником в Нижне-Соко- 
линском отделении совхоза 
«Новвковекий». До этого 
жил с семьей в Чебоксарах, 
трудился на заводе. Может, 
потому, что в сельском хо
зяйстве я новичок, все недо
статки, особенно в организа
ции производства на ферме, 
видятся мне лучше.

После многих лет работы 
в цехе, перейдя на ферму, 
я не испытывал больших 
затруднений. Технология со
держания молодняка не так 
уж сложна. Главное —  де
лать все вовремя и на со
весть, а результаты, как го
ворится, тебя найдут. За 
первый год работы три раза 
премирован за первое место 
в соревновании скотников 
отделения. В моей группе 
были самые высокие приве
сы. не допустил падежа. За
работок у меня приличный: 
в летние месяцы —- за 200 
рублей. Чего бы, казалось, 
желать?

Жена работала рядом —  
гурт молодняка пасла. С 
на'йи еще одна телятница 
была в летнем лагере —  Та
мара Степаненко. Вместе мы 
пасли 200 телят старше 6 
месяцев.

Так вот, в 1972 году наш 
летний лагерь обслуживал 
один подсобный рабочий, ко
торый колол дрова для по
догрева воды, привозил кон
центраты, косил зеленку и

доставлял ее к месту стоян
ки. За месяц он получал в 
среднем 120 рублей. В 1973 
году всю эту работу приш
лось делать мне. И бесплат
но. Но ведь на моем попече
нии целый гурт, уход 
за которым —  основная ра
бота. Трудился я без выход
ных, весь световой день, а в 
табеле проставляли семь -ча
сов. Обратился за разъясне
нием в рабочий комитет и к 
главному экономисту. Мне 
сказали, что получать я буду 
только с привеса.

С переходом на зимнее со
держание скота начались 
новые неурядицы. В. октяб
ре привесы в моей группе 
резко упали. Если летом за 
сутки теленок нагуЛивал 
800— 900 граммов, то за 
весь месяц я получил от 130 
телят 9 Центнеров —  едва 
по 240 граммов в среднем за 
сутки. Стадо молодняка ос
талось без кормов. Приходи
лось брать сенаж от коров.

Анархия при выдаче кор
мов продолжается до сих 
пор. Телятницам Т. Степа
ненко, П. Ермолиной, Р. Ва
сильевой положено выдавать 
на день 600 килограммов 
обрата. А  привозят по 300 
—  400 килограммов. Дели, 
как хочешь. Грубо нарушает
ся норма выпойки.

Я  поставил вопрос перед 
зоотехником отделения 
Г. И. Клнменской.

—  А  что я сделаю? —

отвечает специалист.— Аси- 
_ невский гормолзавод не от

пускает положенного коли
чества.

Не верится, чтобы на за
воде не хватало обрата. Уж  
чего, чего... Снова требуем 
у зоотехника принять меры, 
а она мне заявляет: «Н у  и 
склочный у тебя, Николай; 
характер. Неужели, ты ду
маешь, никого это не беспо
коит?».

Не спорю, может, и беспо
коит, а телята продолжают 
получать половинную норму 
обрата. .Недалеко и до паде
жа.

К управляющему А. С. 
Шинкевичу у нас нет пре
тензий. Старается Алек
сандр Сергеевич навести 
порядок на ферме. Но, вид
но, не до всего доходят ру
ки. Телятам, за которыми я 
ухаживаю, положена овся
ная посыпка. Не выдают ни
какой. Г. И. Клименская на 
главного зоотехника совхо
за Н. С. Аверкиева ссылает
ся. Говорит, что не разре
шает. А  такая экономия на 
молодняке боком выйдет хо
зяйству. Будем Долгие ме
сяцы передерживать бычков 
на откорме, позже разовьют
ся телки, бедность рациона 
скажется и на продуктивно
сти.

Или взять недавний слу
чай. Перевели к нам на фер
му гурт нетелей: под откры
тым небом стояли. Более

двух десятков осталось без 
крыши над головой, и их 
пришлось разместить в те
лятнике, где содержится 
моя группа. Я  понимаю: не
тель— без пяти минут коро
ва, ей нужен хороший уход. 
Но не в ущерб же телятам. 
Ведь в конце концов из них 
создается стадо.

Нетелей разместили на 
той половине телятника, ку
да проведен водопровод, на
глухо отгородили. С тесно
той еще можно мириться, а 
без воды молодняк нельзя 
оставить. Я —  к зоотехнику, 
управляющему. Ведь в шта
те у нас содержится сле
сарь, который н должен ре
монтом заниматься. И что 
бы вы думали? За три дня 
дело не сдвинулось. Махнул 
я рукой —  никого уговора
ми не проймешь. Пошел в 
слесарную мастерскую, по
добрал шланги, краны, ин
струменты. Провел водопро
вод на вторую половину...

В хозяйствах нашего рай
она и области сейчас уде
ляется большое внимание 
интенсивному откорму мо
лодняка. А  ведь предвари
тельно готовим телят к от
корму мы, скотники млад
ших групп. Так почему же 
к нашей важной работе та
кое прохладное отношение?

Н. ВАСИЛЬЕВ, 
скотник Нижне-Соно- / 
лннского отделения сов
хоза «Новиковский» 
Асиновского района.

Награды
многодетным
матерям

Указом Президиума Вер
ховного Совета РС Ф С Р  на
граждена большая группа 
многодетных матерен Том
ской области. 24 женщины 
удостоены ордена «Материн
ская слава» I, И и III степе
ней. В числе их Е. А. Пату- 
зова —  колхозница колхоза 
имени Фрунзе Зырянского 
района, Т. А. Ангалина — 
работница из Каргасокского 
района, Д. К. Антонова — 
домашняя хозяйка из с. Гу- 
сево Шегарского района.

Медалью «Медаль мате
ринства» I и II степеней на
граждены 52 многодетные 
матери.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Т Е О Р Е Т И Ч Е С К И Й  С Е МИНА Р  
ИЛИ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ СОВЕЩАНИЕ?

В корреспонденции, опу
бликованной под таким заго
ловком 12 января с. г., гово
рилось о недостатках в со
держании занятий в Школе 
партийно-хозяйственного ак
тива Томского района. Ав
тор указывал, что на отдель
ных семинарских занятиях 
глубокое изучение теорети
ческих вопросов, произведе
ний классиков марксизма-ле
нинизма и документов КПСС 
подменяется разбором кон
кретных вопросов работы 
хозяйственных органов. Не
редко занятия превращают
ся в производственные со
вещания.

На выступление газеты 
получен ответ первого се

кретаря Томского райкома 
КПСС В. Г. Попова.

«Статья «Теоретический 
семинар или производствен
ное совещание?»,—говорит
ся в нем,— обсуждена на за
седании бюро Томского рай
кома КПСС 31 января 1974 
года. Замечания газеты по 
отдельным вопросам работы 
школы партийно-хозяйствен
ного актива признаны пра
вильными. Некоторые слу
шатели при подготовке рефе
ратов по вопросам экономи
ческой политики недостаточ
но работают над изучением 
произведений В. И. Ленина, 
документов КПСС.

Бюро райкома партии ре
шило в целях повышения 
идейно-теоретического уро-

вня занятий школы, усиле
ния контроля и методиче
ской помощи в организации 
учебного процесса создать 
учебно-методический совет 
школы, обеспечить глубокое 
изучение марксистско-ленин
ской теория и экономиче
ской политики партии, 

Руководителю школы се
кретарю райкома КПСС 
П. И. Ляшко поручено вне
сти дополнения в учебный 
план школы, увеличив курс 
теоретических лекций. Руко
водителям секций райпарт- 
щколы поручено усилить 
контроль за самостоятель
ной работой слушателей я 
изучением произведений 
классиков марксизма-лени
низма» .
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что вырос выпуск продукции 
первого сорта.

Загремела слава о брига
де. Новоселова стала стар
шим мастером. Не было у 
нее уже того волнения —  
сумею ли? Александру зна
ли На заводе многие. И  
уважали за рабочее отноше
ние к делу, за умение руко
водить коллективом, за доб
роту и требовательность, за 
чуткость и принципиаль
ность.

Новоселова славилась 
умением организовать чет
кую работу коллектива. В 
бригаде практически не бы
ло текучести. Сейчас Алек
сандра Ивановна объясняет 
этот успех тем, что лвОди 
работали с ней «просто за
мечательные». Никого не 
приходилось особо уговари
вать, каждый .понимал, что 
в жизни на первом месте ра
бота. Но ведь рядом труди-, 
лись точно такие же люди, 
сверстники. А  результаты у 
них были хуже. Значит, что- 
то не так было в тех брига
дах...

«Я очень лю блю  своих дев
чонок. Самы е лучшие. Мы так 
сдруж ились, что не представ
ляю  себя в другой бригаде. 
Работаем —  волнуемся друг 
за друга , радуем ся и пережи
ваем сообща, на свидание и 
то подругу наряжаем вместе. 
Э то  счастье, когда такой кол
лектив. Работа в нем ра
дость...»

И потому, когда вулкани

заторщик из химического 
цеха Владимир Лавров сде
лал предложение Ш уре — '  
счастью молодых радова
лась вся бригада.

Бывает же так, что люди, 
полюбившие друг друга, не 
только похожи, близки по 
характеру, но и «с одинако
вой судьбой.

Владимир тоже рано оси» 
ротел. Пережил ленинград
скую блокаду. В Томск при
ехал после войны, здесь жи
ла его сестра. Устроился на 
завод «Красный богатырь». 
Стал хорошим работником, 
уважаемым человеком. В об
щем, Александра и Влади
мир —  люди, стоящие друг 
друга.

В 1951, а затем в 1953 
годах семья Лавровых по
полнилась дочерьми Людми
лой и Галиной. И  каждый 
ребенок требовал к себе 
внимания не меньше, чем 
целая бригада. К тому же 
хотя Лавровы и были ува
жаемыми людьми на заводе, 
но приличного жилья не име
ли. Стояли напротив про
ходной две кирпичные сте
ны, некогда ограждавшие не 
то амбар, не то сторожку. 
Молодые супруги с по
мощью девчат из бригады 
за два месяца сделали из 
этих стен маленький флиге
лек и поселились там.

В 1956 году, когда широ
кого размаха достигло дви
жение за коммунистический 
ТРУД, бригада Лавровой од

ной из первых добилась вы
сокого звания.

«Ездила в М оскву. Первый 
раз— и сразу на ВД Н Х. С обра
лись здесь руководители 
бригад комтруда со всей 
страны . Обменивались опы
том . Ко мне было больше 
всех вопросов. В основном 
ведь бригады по 10— 12 чело
век, а у  нас —  65. У  меня 
спрашивали: как это вы вос
питательную работу в таком 
большом коллективе ведете? 
А  почему, собственно, я? 
С ам  коллектив —  главный 
воспитатель. Он и организатор, 
и исполнитель всего. Есть 
актив —  своеобразный штаб. 
Бригадир ж е вроде как на
чальник этого ш таба...»

С  присвоением высокого 
звания бригаду тепло по
здравили ребятишки из дет
ского дома №  9. Большая 
дружба связывала их. Это 
была идея бригадира —  
взять шефство над детдо
мовцами. Познав, что такое 
сиротство, Александра Ива
новна хотела, чтобы эти ре
бятишки были окружены как 
можно большим вниманием 
и заботой. В бригаде была 
своя копилка. С зарплаты 
девчата делали взнос и на 
эти деньги покупали ребя
тишкам подарки к праздни
кам, проводили экскурсии, 
водили в кино. А  в будни 
бригада строго следила за ус
певаемостью подшефных. 
Эта дружба приносила вза
имную радость, развивала и

у взрослых, и у детей са
мые прекрасные качества —  
человеколюбие, доброту.

«Меня до слез трогает то, 
как девчата относятся к на
шим ребятишкам. Как измени
лась Галя Боровик! Стала вни
мательной, приветливой. Все 
свободное время готова в 
детдом е - провести. Я даж е 
ревновать стала —  ведь ребя
тишки лю бят \  ее больше 
всех...»

Следующая запись отно
сится к 1957 году:

«Я —  коммунист! Вручая 
партийный билет, секретарь 
райкома сказал мне:

—  .ли ещ е желаю  вам боль
ших трудовых побед.

Что ж , теперь это мой долг, 
моя обязанность —  каждый 
день добиваться больш его, р у
ководить бригадой так, чтобы 
каж дая смена была удар
ной...»

С . любимой бригадой 
Александре Ивановне при
шлось расстаться в 1960 го
ду. Врачи, опасаясь за ухуд
шившееся зрение Лавровой, 
запретили ей работать в це
хе, особенно в вечернюю и 
ночную смены. Александра 
Ивановна сделала все воз
можное, чтобы все-таки ос
таться в родном шестом.

Ей дали бригаду, изготов
лявшую сайоги, которая ра
ботала только в первую 
смену. Двадцать восемь че
ловек. В то время они пол
ностью выполняли все опе
рации. Сапоги получались

ручной работы. При Лавро
вой достигли максимально
го показателя —  98 процен
тов первым сортом! Что но
вого внесла Александра Ива
новна в работу нового кол
лектива? Трудно сказать. Но 
авторитет Лавровой был уже 
настолько велик, что его 
хватило для мобилизации 
сил, для -роста каждой ра
ботницы.

«Вот уж е который год наша 
бригада впереди. И все-таки, 
мне каж ется, работаем мы не 
совсем правильно. На * сапо
гах стоят четыре бригады . И 
эта раздробленность мешает. 
Нужно —  две. О дна будет 
специализироваться на детских 
сапожках, другая —  на девичь
их. Придется всем немного пе
реучиться, но дело от этого 
выиграет...»

Так и стало. Из четырех 
бригад сформировал^ две. 
Одну из них возглавила Лав
рова. Коллектив Александ
ры Ивановны работает сла
женно, с интересом. А  изме
нилась ли по сравнению с 
прошлыми годами роль бри
гадира? Заглянем в днев
ник.

«Итак, у нас ввели новую 
тарифную  систем у. Прошла 
переквалификация. Послыша
лись недовольные голоса. 
Д ескать , новая система про
тив рабочих. Нормы выработ
ки повышены. Но если рабо
чий третьего разряда имел 
тарифную  ставку 65 —  70

рублей, то сейчас —  95. То 
есть с премиями получается 
170 рублей. А по четвертому 
разряду —  190. Это на 20—  
30 рублей больше прежнего. 
Конечно, только в том случае, 
если выполнен план, если 
бригада не вышла из лимита 
сортности. Вот он, непосред
ственный стимул борьбы за 
повышение производительно
сти труда, за высокое качест
во продукции. А увеличить 
выработку можно. Сократить 
простои, полнее использовать 
каж дую  рабочую минуту, ис
коренить брак...»

Как видим, бригадир сего
дня —  это не просто органи
затор, учетчик. Это и эко
номист.

—  А  Как же! —  под
тверждает Александра Ива
новна. —  Новые требова
ния. Мы ведь не зря боль
шое внимание уделяем эко
номической учебе не только 
мастеров, бригадиров, но и 
рабочих. По-разному называ
ют наш век —  космоса, 
электроники или кибернети
ки. Но и экономики, не 
правда ли? Современный 
рабочий по своим знаниям 
стоит гораздо выше, чем 
раньше...

—  Видимо, руководить 
такими людьми сложнее?

—  В каком-то смысле да. 
Но. и проще. Высокий уро
вень развития современного 
рабочего, конечно же, ска
зывается на его отношении

к делу, к общественной ра
боте. Он вообще живет более 
серьезно.

Большая бригада у Алек
сандры Ивановны и сегодня. 
Большие й заботы. Однако 
круг их не ограничивается 
рамками бригады. У  комму
ниста Лавровой немало об
щественных поручений. (
Главным же она считает то, 
что является членом цехово
го партийного бюро и в по
луторатысячном производст
венном коллективе отвечает 
за организацию социалисти
ческого соревнования. А  о 
трудовом соперничестве луч
шего на заводе цеха хорошо 
известно. Не раз рождались 
здесь интересные почины, 
новые трудовые движения. 
Инициатором, вдохновите
лем их часто была и Лавро
ва. Как человеку деловому, 
знающему, уважаемому, де
легаты городской парткон
ференции доверили Алек
сандре Ивановне представ
лять коллектив ТЗРО  на об
ластной партийной конфе
ренции.

Заботы, как правило, оку
паются радостями.

«Когда услыш ала об Указе 
Президиума Верховного Сове
та С С С Р , разревелась, как 
девчонка. В цех пришла, ко 
мне все бегут. Потом митинг 
был. У  меня и так от слез гла
за ничего не видят, а тут ещ е 
каждый потеплее пытается 
слова найти. Д ум ала , сердце 
не выдержит. Особенно тро

нула меня Аня Чернышова, 
комсорг моей бригады . Я, го
ворит, понимаю, что в брига
де Героя Социалистического 
Труда работать очень изудно 
и ответственно. Но мы1 не 
подведем вас, Александра 
Ивановна. Даем  слово!»

И был праздник. Корот
кий, но такой радостный!

—  Александра Ивановна, 
вот закончилась очередная 
смена. Вы 'устали. О чем ду
маете сейчас?

—  Даже странно, как-то 
сразу о многом. От дочки 
Людмилы получила письмо 
—  думаю, что бы ей такое 
интересное послать но Вла
дивосток (она у меня там 
фармацевтом работает). Се
годня мы первый день де
лали сапожки нового фасо
на. А  тут еще девчата подо
шли, говорят: «Давайте по
вторим диспу-т «Что такое 
счастье?», но уже не в 
бригаде, а в общежитии, что
бы больше молодежи приня
ло участие. Вот и мне, ду
маю, интересно будет послу
шать молодых.

Интересно послушать... Но 
еще интереснее послушать 
Александру Ивановну. Чтобы 
рассказать о счастье, ей не 
нужно напрягать воображе
ние, ссылаться на примеры 
из художественной литера
туры. Для этого ей просто 
нужно рассказать о своей 
жизни.

Ю. ЩЕРБИНИН.
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Визит Леонида Ильича Брежнева 
Р е с п у б л и к у  К у б ав

Сб о р н и к  речей и документов
Издательство политиче

ской литературы выпустило 

в свет книгу «Визит Леони
да Ильича Брежнева в Рес
публику Куба». Она содер
жит материалы об официаль
ном дружеском визите Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС на Кубу 28 января—  
3 февраля 1974 года.

В сборник включены ре
чи Л. И. Брежнева и Перво
го секретаря ЦК Компартии 
Кубы, Премьер-Министра Ре

волюционного правительства 
Кубы Фиделя Кастро, сооб
щения о советско-кубинских 
переговорах, о беседах това
рища Л. И. Брёжнева с руко
водителями Компартии и пра
вительства Кубы. В книге 
рассказывается о сердечных, 
братских встречах Л. И. 
Брежнева и находившихся с 
ним советских товарищей с 

представителями рабочего 

класса, крестьянства и ин
теллигенции Кубы. Помеще

ны советско-кубинская декла
рация, сообщение «В  Полит
бюро Центрального Комите
та КПСС, Президиуме Вер
ховного Совета СССР, Сове
те Министров ССС Р «О б  
итогах визита товарища 
Л. И. Брежнева в Респуб
лику Куба» и другие мате
риалы.

В книге помещены доку
ментальные фотографии, рас
сказывающие о дружеском 
визите.

(ТАСС ).
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Старт сельских 
л ы ж н и к о в
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Г Е РМ А Н С К А Я  Д ЕМ О
К РА Т И Ч Е С К А Я  Р Е С П У Б 
Л И К А . Со стапелей верфи 
в Бойценбурге спущен на

воду речной теплоход «В л а 
димир Ильич» —  первое 

судно этого типа, сооружае

мое местными судостроите
лями для СССР.

Фото А Д Н — ТАСС.

сообщения
из эа р у б е ж а

ЗАЯВЛЕНИЕ РОМЕША ЧАНДРЫ
СОФИЯ, 15 февраля. 

(Т А С С ). Предстоящая сес
сия Всемирного Совета Ми
ра в Софии будет самой вну
шительной за последнее вре
мя, заявил здесь на пресс- 
конференции генеральный 
секретарь ВСМ  Ромеш Чан 
дра. Главная цель сессии, 
сказал он, -—  определение 
роли движения за мир в ус
ловиях новой международ
ной обстановки, благоприят
ствующей расширению сот
рудничества и взаимопони
мания.

На вопросы журналистов 
на пресс-конференции отве

чали члены президиума Все
мирного Совета Мира. Они 
отметили важную роль для 
движения за мир Всемирно
го конгресса миролюбивых 
сил в Москве, показавшего, 
что в это самое могучее дви
жение современности влива
ются все новые силы. Члены 
президиума ВСМ , подчерк
нули огромное значение ре
чи на конгрессе Генерально
го секретаря ЦК КПСС  
Л. И. Брежнева, развиваю
щей и углубляющей положе
ния Программы мира, разра
ботанной X X IV  съездом 
КПСС.

Око н чан и е  со в ещ ан и я
А Л Ж И Р , 15 февраля. 

(Т А С С ). Здесь закончилось 
совещание глав четырех ■ 
арабских государств, в кото
ром принимали участие 
председатель Революционно
го совета А Н Д Р  Хуари Бу- 
медьен, президент Египта 
Анвар Садат, президент Си
рии Хафез Асад и король 
Саудовской Аравии Фейсал.

Участники совещания, как

сооощает алжирская печать, 
обсудили положение на Бли- 
жнем Востоке, в том числе 

-вопросы, касающиеся разъе
динения сирийских и изра- 
ильскию--войск и эмбарго на 
поставки нефти в Соединен
ные Штаты и другие стра
ны, которые поддерживают 
агрессивную политику Изра
иля.

М О Н ГО ЛЬС К А Я  Н А РО Д Н А Я  РЕ С П У Б Л И К А . Когда- 
то на месте сегодняшнего Дархана была маленькая же
лезнодорожная станция, десяток войлочных юрт. Дархан 
наших дней —  это современный город с кварталами мно
гоэтажных домов, зданиями культурно-бытовых, де,тских 
и медицинских учреждений. Здесь создан целый промыш
ленно-энергетический комплекс, в который входят Ша- 
рын-Гольскин угольный карьер и Дарханская ТЭЦ (на 
снимке). (Фотохроника ТАСС ).

НЕСОГЛАСИЕ
ФРАНЦИИ

П АРИ Ж , 15 февраля. 
(ТА СС ). Министр иностран
ных дел М. Жобер в ин
тервью французскому радио 
разъяснил позицию Фран
ции, которая выразила несо
гласие с положениями за
ключительного коммюнике 
вашингтонского совещания 
стран —  основных потреби
телей нефти.

М. Жобер подчеркнул, 
что партнеры Франции по 
«Общему рынку», в особен
ности ФРГ, отошли от сов
местно намеченной позиции. 
Эта позиция предусматрива
ла проведение на вашинг
тонском совещании только 
обмена мнениями и отказ от 
создания какой-либо группи
ровки, противостоящей араб
ским странам— производите
лям нефти. Было ясно дого
ворено, заявил министр, что 
исключаются различные ин
терпретации этой позиции. 
Однако председатель совета 
министров европейских со
обществ, министр иностран
ных дел Ф РГ  В. Шеель «вы
ступил в ряде случаев с 
иной интерпретацией пору
чительства, данного ему де
вятью странами —  членами 
«Общего рынка». В  резуль
тате такой интерпретации 
Франция не смогла согла
ситься с положениями за
ключительного текста, не
смотря на свои конструктив
ные предложения».

Франция, подчеркнул 
М. Жобер, выступает за 
«действительно европейскую 
политику, неподвержвнную 
«советам, а иногда и прика
зам с другой стороны Ат
лантики».

Избирательная кампания в Бельгии
Б РЮ С С Е Л Ь , 14 февраля. 

(Т А С С ). В Бельгии офици
ально началась избиратель
ная кампания по проведению 
досрочных выборов в парла
мент, которые состоятся 10 
марта. Проводится выдвиже
ние кандидатов от всех ос
новных партий страны. Наи
большее число кандидатов 
намереваются выставить 
крупнейшие буржуазные
партии: бельгийская социа

листическая партия, соци
ально-христианская партия, 
партия свободы и прогресса. 
Активное участие в избира
тельной кампании-принимает 
Коммунистическая партия 
Бельгии, последовательно 
отстаивающая интересы 
бельгийских трудящихся.

Избирательная кампания 
проходит в стране в слож
ных условиях усиления про
тиворечий между буржуаз
ными партиями и внутри

них по социально-экономи
ческим проблемам, а также 
относительно путей решения 
сложных .. национально-лин
гвистических вопросов, за
нимающих заметное место в 
политической жизни Бель
гии, население которой со
стоит из фламандцев и вал
лонов, а также из сравни
тельно небольшого числа 
лиц, говорящих на немец
ком языке.

Продолжают провокации
НЬЮ -ЙОРК, 15 февраля,- 

(Т А С С ). Сирия обвинила; 
Израиль в продолжении* 
вооруженных провокаций, 
направленных на его закреп
ление на оккупированных 
территориях и захват новых 
позиций.

Обязавшись на словах со
блюдать резолюции Совета 
Безопасности о прекращении 
огня, говорится в письме по
стоянного представителя 
С А Р  при ООН Аль-Килани 
генеральному секретарю 
ООН К. Вальдхайму, Тель- 
Авив сразу же начал их гру
бо нарушать. В частности, 
Израиль неоднократно вы
саживал на сирийской терри
тории военные десанты, что
бы обеспечить себе выгод
ное положение на Голанских

высотах. Эти вторжения бы
ли подтверждены наблюда
телями ООН.

С момента вступления в 
силу резолюций Совета Бе
зопасности в конце октября 
прошлого года, указывается 
далее в письме, со стороны 
Израиля было отмечено свы
ше 80 только крупных нару
шений. Кроме того, израиль
ские войска почти ежеднев
но открывали артиллерий1 
ский огонь по сирийским по
зициям, а израильские са
молеты неоднократно втор
гались в воздушное прост
ранство Сирии.

В письме подчеркивается, 
что в этих обстоятельствах 
сирийские войска были вы
нуждены отвечать на прово
кации.

ПРОТИВ с п е к у л я ц и и
БОНН, 14 февраля. 

(ТА СС ). Опубликованные 
здесь новые данные свиде
тельствуют о том, что круп
нейшие нефтяные монополии 
получили колоссальные при
были, спекулируя на энерге
тическом кризисе. Прибыли 
семи международных кон
цернов за девять месяцев 
1973 года составили 5,710 
миллиарда долларов —  на 
69,9 процента больше, чем 
за,тот же период в 1972 го
ду.

Решительных мер против 
«нефтяного бизнеса» требу
ют многие представители по
литических кругов ФРГ. Де
путат бундестага от СДПГ  
Вильгельм Неллинг вы
ступил с призывом создать 
специальную парламентскую 
комиссию для расследования 
действий нефтяных концер
нов на рынке ФРГ.

Статс-секретарь при мини
стре по вопросам экономиче
ского сотрудничества Ганс 
Матхефер в интервью журна
лу «Профит»'по,ддержал тре
бование Неллинга о создании 
действенной системы контро
ля над нефтяными монопо
лиями.

Председатель социал-де
мократической молодежной 
организации «Молодые со
циалисты» X. Вичорек-Цойль 
выступила в еженедельнике 
«Форвертс» со статьей, в ко
торой высказалась за нацио
нализацию «.нефтяных кон
цернов, спровоцировавших 
энергетический кризис».

Передачи в собственность 
государства филиалов неф
тяных монополий в Западной 
Германии требует также 
Германская коммунистиче
ская партия.

КРИТИКА СЕНАТОРА
ВАШ И Н ГТО Н , 14 февра

ля. (ТА СС ). С резкой крити
кой политики правительства 
в области экономики вы
ступил сенатор У. Прок- 
смайр, заместитель председа
теля объединенной экономи
ческой комиссии конгресса 
СШ А. В то время как стра
на страдает от инфляции и 
замедления темпов развития

экономики, заявил сенатор, 
правительство предложило 
проект бюджета, предусмат
ривающий самое значитель
ное увеличение ассигнований 
на военные цели за всю ис
торию СШ А. Правительство, 
отметил далее У. Проксмайр, 
не предложило никаких 
программ, направленных на 
увеличение занятости.

АДН О ПРОВОКАЦИИ 
НА ГРАНИЦЕ ГДР
Б Е РЛ И Н , 14 февраля. 

(ТА СС ). Провокации на госу
дарственной границе ГДР со 
стороны Западного Берлина 
были совершены тремя лица
ми вечером 12 февраля и в 
ночь на 13 февраля, сообща
ет агентство АДН. Провока
торы повредили некоторые 
технические сооружения на 
границе. На месте действия 
находилось по два предста
вителя западноберлинской 
пограничной таможенной 
службы и западноберлин
ской охранной полиции, ко
торые, однако, не препятст
вовали нарушению государст
венной границы ГДР. Лишь 
благодаря выдержке служа
щих пограничных войск ГДР  
провокации не привели к 
тяжелым последствиям, гово
рится в сообщении АДН.

В Шегарке закончились 
соревнования областного фи
нала профсоюзно-комсомоль
ского лыжного кросса среди 
районных организаций ДСО  
«Урож ай». Сотни юношей и 
девушек приняли участие в 
первом этапе кросса, прохо
дившем в коллективах физ
культуры колхозов, совхозов, 
леспромхозов. Лишь силь
нейшие получили путевки на 
участие в финале.

Каждая районная органи
зация представляла свою 
команду по трам возрастным 
группам.

Среди девушек на дистан
ции 5 км первой пришла 
Т. Югова (Шегарка). У  жен
щин уверенно выиграла гон
ку Т. Малькова из команды 
сельхозтехникума. На вось
микилометровой дистанции 
среди юниорок лидировала

Н. Хомякова (Шегарка), а в 
группе женщин —  Т. Маль
кова.

Интересной была спортив
ная борьба у мужчин. Здесь 
абсолютным победителем на 
10 и 15 км стал Л. Серебрен
ников из сельхозтехникума. 
У  юниоров на дистанции 
10 км победил Ю. Гераси
мов (сельхозтехникум), а на 
15 км —  М. Петров из сов
хоза имени 50-летия образо
вания- С С С Р  Томского рай
она. В группе юношей вне 
конкуренции был на дистан
ции 5 и 10 км С. Бушманов 
из команды Шегарского 
района.

В  командном зачете пер
вое месте и переходящий 
приз завоевала команда Ше- 
гарского района. Второе ме
сто —  'у лыжников Томского 
и третье у лыжников Кри- 
вошеннского районов.

В. М И ТРО ХИ Н .

У с п е х  ф и г у р и с т о в
В Новосибирске проходили 

соревнования зоны Сибири и 
Дальнего Востока по фигур
ному «атанию в зачет пятой 
зимней Спартакиады народов 
СССР. Команда Томской об
ласти, составленная в основ
ном из учащихся школы фи
гурного катания ДСО  
«Труд », выступила на этих 
соревнованиях уверенно и 
ровно, заняв третье место 
после Новосибирска и Ом
ска. Особенно успешно вы
ступала наша пара —  Гали
на Шилина и Александр Чер
ников. Они получили оценку 
выше четырех баллов и за
няли первое место. Непло
хие результаты показали и

другие участники команды. 
Первое место в одиночном 
катании завоевал А . Крыния. 
Н. Долиновская была второй 
в обязательной программе, 
второй в произвольной и вто
рой в сумме троеборья. 
О. Гаптенко стала третьей 
в сумме троеборья.

Все эти спортсмены вы
ступали ® разряде кандида
тов в мастера,спорта.

В разряде мастеров спор
та Т. Куцаковская завоевала 
третье место в обязатель
ной программе.

Впереди у наших фигури
стов соревнования в Нориль
ске и Казани.

В. ШАМИН.

ВСТРЕЧИ НА КОРТЕ

Забастовка
продолжается

ЛОНДОН, 14 февраля. 
(ТАО С). Все 289 угольных 
шахт в Англии бездейству
ют. Всеобщая забастовка 
горняков.проходит сплочен
но и организованно.

Бастующие горняки пол
ны решимости не допустить 
срыва забастовки при помо
щи штрейкбрехеров, У  шахт 
и угольных складов выстав
лены круглосуточные пике
ты, которые разрешают до
ставку угля только в боль
ницы и в дома пенсионеров.

Твердая позиция бастую
щих и растущая солидар
ность с ними трудящихся 
Англии заставляют прави
тельство воздерживаться от 
применения по отношению к 
горнякам закона «О б  отно
шениях в . промышленно
сти», который предусматри
вает наказание бастующих* 
в судебном порядке. В адрес 
горняков поступили посла
ния солидарности от шахте
ров СССР. Чехословакии, 
Польши, Италии, Японии и 
других сгран.

В спортивном зале завода 
резиновой обуви состоялась 
матчевая встреча сильней
ших коллективов нашей об
ласти по теннису. На корте 
с деревянным покрытием 
встречались команды СК  
«Янтарь» и сборной команды 
завода резиновой обуви. Со
ревнования проводились по 
всем разрядам.

Высоких результатов до
бились инженер Р. Брагина 
и школьница Л. Машинцева. 
В решающей партии победа 
досталась более опытной 
спортсменке СК «Химик» 
Р. Брагиной.

В одиночных встречах 
мужчин все три партии вы

играли тенйисисты «Янтаря» 
—  Ф. Кобзарь, В. Тимаков, 
А. Филин.

Особенно напряженной 
была встреча в мужском пар
ном разряде. В партии, 
длившейся полтора часа, 
победу одержали теннисисты 
завода резиновой обуви 
С. Шлеикин и В. Полетаев. 
Красивую игру показали 
Н. Коомыявн и Р. Брагина.

Матчевая встреча закончи
лась со счетом 4:3 в пользу 
«Янтаря». Она подвела ито
ги сезона и выявила реаль
ных претендентов в состав 
сборной области.

С. ШЛЕНКИН.

ПЕРВЕНСТВО ОСПАРИВАЮТ 
Т Е Х Н И К У М Ы

На катке облсОвета ДСО, 
«Труд» состоялись соревно
вания по конькобежному 
спорту на первенство сред
них специальных учебных 
заведений. Успешно вы
ступили конькобежцы маши
ностроительного техникума. 
У  девушек первые три ме
ста заняли Н. Куреикова,

Н. Петрова, С. Старцева. 
Б. Арикайнен стал победи
телем у юношей.

В общекомандном зачете 
первое место присуждено ма
шиностроительному технику
му.

Ю. ТЮМЕНЦЕВ.
мастер спорта СССР, 

судья соревнований.

В Т О Р А Я  П О Б Е Д А
СТОКГОЛЬМ . 14 февра

ля. (Корр. ТАСС ). Игроки 
молодежной сборной СССР  
по хоккею с мячом со счетом 
6:1 (3:0) одержали победу 
йад сверстниками из Норве
гии. Игра проходила в швед
ском городе Кунгэльве. Это 
был второй матч нашей 
команды на чемпионате ми
ра среди юниоров.

Три мяча в ворота сопер
ников забил Попов и по од 
ному Чухлов, Гусев и Бе. 
рееяев. Ответный гол провег 
Кристиансен.

Сборная Швеции с ре  
зультатом 7:1 (4:1) взяла 
верх над юниорами Финлян
дии.
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Навстречу выставке «Сибирь социалистическаяь

П Р А 3 Д Н И К
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА

В культурной жизни Томска приближается важ
ное событие. Осенью состоится зональная выставка 
сибирских художников. О том, как к ней сейчас го
товятся, мы попросили рассказать председателя 
Томского отделения Союза художников РСФСР 
К. Г. Залозного.

— Константин Григорье
вич, какие города примут 
участие в предстоящей вы
ставке?

—  Само название выстав
к и —  зональная —  говорит 

за себя. Художники Омска, 
Новосибирска, Барнаула, Ке
мерова, Красноярска, Кызы
ла, Иркутска и нашего горо
да покажут свои работы. 
Любители искусства встре
тят немало знакомых имен: 
иркутян —  графика А . Вы- 
чугжанина и живописца, за
служенного художника
РС Ф С Р  В. Рогаля, краснояр
цев —  члена-корреспондента 
Академии художеств СССР  
Б. Ряузова, графика Н, Саль
никова —  лауреата между
народной премии Ю НЕСКО. 
Из Новосибирска приедет 
график Н. Грицюк, из Бар
наула —  скульптор Л . Руб
лева, из Омска —  заслужен
ный деятель искусств А. Ли- 
беров и другие.

— .'Для экспозиции выбран 
Дворец спорта...

—  Самый вместительный 
зал. Посудите сами. Мы 
должны разместить — я на

зываю ориентировочные циф
ры— 1.000 полотен живопи
си, 800 работ графики и при
кладного искусства, 800 
скульптур. . Разумеется, 
оформление зала будет соот
ветственно продумано.
Художники делают эскизы 
каталогов, буклетов, афиш.

— Интересно, Константин 
Григорьевич, как наши ху
дожники готовятся к выстав
ке? Что они предложат?

. —  Выставка, для нас —• 
экзамен. Ведь хозяевам вы
глядеть хуже гостей, не хо
чется. Заранее, конечно, 
трудно что-то утверждать. 
Но коллектив у нас творче
ски активный, у всех есть 
мастерские, что, безусловно, 
играет свою положительную 
роль. Часто ездим по обла
сти, собираем богатый мате
риал. Эти поездки стали уже 
доброй традицией. Недавно 
вернулась Э. Завьялова. Про
шлое лето провел в Самотло- 
ре А. Шумилкин. Он работа
ет сейчас над картиной о 
нефтяниках. Александр лю
бит Север, хорошо знает его. 
Побывал он и в Якутии.

Сильные, смелые люди, их 
борьба со стихией —  тема, 
часто встречающаяся в его 
творчестве. Каждое лето от
правляется по Оби Г. Завья
лов,

На первом туре зонально
го выставг.тма многие произ
ведения отобраны для экс
позиции и получили хорошие 
оценки.
, Жизнь, многообразная, 
полнокровная, человек и его 
труд, суровая и прекрасная 
природа —  -вот что будет 
главным в работах наших 
художников, показанных на 
тематической выставке.

— Сколько времени будут 
экспонироваться произведе
ния художников в Томске?

—  Мы рассчитываем от
крыть выставочный зал в на
чале ноября. И до начала де
кабря он будет действовать. 
Все, что будет признано 
лучшим, отправится затем на 
республиканскую выставку.

— Вы принимали участие 
в первом туре не только 
как художник, но и как 
член выставкома. Какие у 
вас сложились впечатления?

—  Мы побывали во всех 
городах, которые «будут в 
гости к нам». Знакомились с 
работами художников. Впе
чатление очень хорошее. По- 
моему, выставка .станет 
праздником изобразительно
го искусства Сибири.

IВ  B I

Служат Родине воины-томичи

Классный специалист
Одним из лучших старшин нашего соединения на

зывают у нас старшину I статьи Виктора Штырца. Он от
личник боевой и политической подготовки, специалист 
первого класса но трем специальностям.

Воинское мастерство пришло к парню из Каргасокского 
района Томской области не сразу. Первое время не хва
тало теоретических знаний и особенно —  практических.

Виктор настойчиво учился, не стеснялся обращаться к 
старшим товарищам. Ему подсказывали, помогали. Вско
ре стал специалистом третьего класса, затем второго, а 
сейчас —- первого.

Много работал он с подчиненными и как командир отде
ления. Сейчас рубеж взят. Отделение объявлено отлич
ным. За успехи,” достигнутые в службе, примерную воин
скую дисциплину , в канун Дня Советской Армии и Воен
но-Морского Флота командир части наградил старшину 
I статьи Виктора Штырца почетной грамотой.

Мичман Л. ГУЗИК.
Фото автора.

Ветераны дают наказ
В е ч е р  в с т р е ч и  в е т е р а н о в  В е л и к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы  я  

т р у д а  с  д о п р и з ы в н о й  м о л о д е ж ь ю  с о с т о я л с я  н а  д н я х  в  к л у б е  

п а е .  М о р я к о в к а  Т о м с к о г о  р а й о н а .  Е г о  о т к р ы л  п р е д с е д а т е л ь  

г р у п п ы  с о д е й с т в и я  р а й в о е н к о м а т у  о ф и ц е р  з а п а с а  С .  П .  И л ь и 

н ы х .  П е р е д  у ч а с т н и к а м и  в е ч е р а  в ы с т у п и л и :  М .  Е .  Ж у к о в  — 
р а й в о е н к о м ,  Н .  С .  П е т р у н ь к и н  — в е т е р а н  в о й н ы ,  р а б о ч и й  с у 
д о р е м о н т н о г о  з а в о д а ,  о р д е н о н о с е ц ,  В .  П .  Ч е р е п а н о в  — о ф и 
ц е р  з а п а с а ,  к а в а л е р  о р д е н а  Д р у ж б ы  н а р о д о в ,  к а п и т а н  теп
л о х о д а  О Т -2 0 1 0 ,  В а с и л и й  Ч е к е р о в  — п р и з ы в н и к ,  у ч а щ и й с я  

в т о р о г о  к у р с а  м о р я к о в с к о г о  Г П Т У - 4  и  д р у г и е .  О н и  п р и з ы в а 
л и  м о л о д е ж ь  с в я т о  х р а н и т ь , б о е в ы е  и  т р у д о в ы е  т р а д и ц и и  с в о 
и х  о т ц о в ,  д о с т о й н о  п р е д с т а в л я т ь  с в о й  р а б о ч и й  к о л л е к т и в  в  

р я д а х  В о о р у ж е н н ы х  С и л  ст р а н ы .
З а т е м  с о с т о я л с я  к о н ц е р т  х у д о ж е с т в е н н о й  с а м о д е я т е л ь н о 

ст и.
П .  И В А Н О В .

КВАРТАЛЬНЫЙ -  
ЗА СОРОК ДНЕЙ

Рыболовецкие бригады 
гослова Парабельского ры
бозавода с первых дней го
да систематически перевы
полняют дневные задания. 
План первого квартала до
бытчики «живого серебра» 
выполнили за сорок дней— 
к 10 февраля, сдаа на при
емные пункты 650 центне
ров обской рыбы. А сейчас 
эта цифра уже перевалила 
за семьсот.

Впереди в социалистиче
ском соревновании идет 
Ласкияская бригада госло
ва, Которой руководит 
опытный рыбак И. Е. Соис- 
пасов. Бригада выполнила 
квартальный план на 180 
процентов.

Ф. ВЯЛОВ.

ЗИМНИЕ ЗАБОТЫ 
ЛЭПОВЦЕВ

Одно из самых ответст
венных сооружений на 
трассе ЛЭП-220 Томск—  
Парабель —  переход че
рез Обь в районе с. Мало- 
брагина Шегарского рай
она. Минувшим летом 
строители из механизиро
ванной колонны №  74 
треста «Сибэлектросеть- 
стройэ заложили здесь 
фундаменты под огром
ные стопятндесятимегро- 
вые опорные мачты. Од
нако непогода, а затем 
отсутствие морозов не по
зволили им продолжить 
работы. Только сейчас к 
месту перехода удалось 
пробить зимник, по кото
рому пошли первые ма
шины с оборудованием и 
конструкциями. Одновре
менно бригада В. Бочко
ва с участка №  1 начала 
забивку свай на тридцати
километровом участке, 
который должен соеди
нить правобережную опо
ру с линией, пришедшей 
из Томска. Болотистый 
грунт заставляет строи
телей использовать здесь 
двенадцатиметрбвые бе
тонные сваи.

Е. ГРИГОРЬЕВ.

ДАЛЬШЕ НА СЕВЕР!
Около полутора лет на

зад Парабельский район 
получил государственную 
энергию. Высоковольтную 
линию электропередачи по
двели к Пзрабели строители 
мехколонны № 32 треста 
«Сибэлектросет ь с  т р  о й». 

Всю прошлую зиму высо- 
ковольтнихи упорно про

бивались на север, в район 
Каргаска. За минувший год 
прорублена трасса ЛЭП, ус
тановлены фундаменты под 
опоры. Нынешней зимой, 
когда промерзли обшир
ные нарымские болота, 
строители приступили к
установке опор. Ведет их 
бригада кавалера ордена 
Ленина Д. С . Колбасина.

—  Завершить установку 
опор от Парабели до Кар
гаска, —  говорит А. С. Кол- 
басин, — к 21 апреля, го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина, —  таково на
ше обязательство.

А. ТКАЧЕНКО.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В  Т о м с к о м  у н и в е р с и т е т е  
п р о ш л а  т р а д и ц и о н н а я  н а у ч 
н а я  к о н ф е р е н ц и я ,  к о т о р а я  
п о д в е л а  и т о ги  и с с л е д о в а 
н и й , в ы п о л н е н н ы х  в  т ече

н и е  г о д а  в  Н И И  п р и к л а д 
н о й  м а т е м а т и к и  и  м е х а н и к и  
и  н а  р я д е  м а т е м а т и ч е с к и х  и  
ф и з и ч е с к и х  ф а к у л ь т е т о в .

В  к о н ф е р е н ц и и  п р и н я л и  
у ч а с т и е  у ч е н ы е  м н о г и х  г о р о 
д о в  с т р а н ы . Н а  с е к ц и о н н ы х  
з а н я т и я х  б ы л о  з а с л у ш а н о  
и  о б с у ж д е н о  б о л е е  3 0 0  д о 
к л а д о в  и  с о о б щ е н и й  п о  м а 
т ем ат ике и  м е х а н и к е .

Б о л ь ш о й  и н т е р е с  в ы з в а л и  
д о к л а д ы  д о ц е н т а  Т о м с к о г о  
у н и в е р с и т е т а  Р .  М .  М а л а 

х о в с к о й ,  к о т о р ы е  я в л я ю т с я  
ч а с т ь ю  е е  д о к т о р с к о й  д и с 
с е р т а ц и и , з а в е р ш е н н о й  в  
к о н ц е  п р о ш л о г о  г о д а .  С о 
д е р ж а т е л ь н ы е  и с с л е д о в а 

н и я  п р е д с т а в и л и  с о т р у д н и 
к и  л а б о р а т о р и и  т е о р е т и ч е 
с к о й  г и д р о д и н а м и к и  Н И И  
П М М  Л .  И .  Д у б р о в с к а я ,  
Е .  И .  П о г о р е л о е ,  с о т р у д н и к  

л а б о р а т о р и и  ф и з и к и  г о р е 
н и я  В .  Н .  К у м о к ,  с т а р ш и й  
и н ж е н е р  л а б о р а т о р и и  ' п р и 
к л а д н о й  м а т е м а т и к и  О .  Б .  
С и д о н с к и й .  И н т е р е с н ы м и  
б ы л и  в ы с т у п л е н и я  го с т е й  
у н и в е р с и т е т а : н а у ч н ы х  со т 
р у д н и к о в  В .  Г .  П а р ш и н а  и з  
М а г н и т о г о р с к о г о  м е т а л л у р 
г и ч е с к о г о  инст ит ут а, Ж .  В. 
К а ш у р а  — и з  Х а р ь к о в с к о г о  
п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н ст и т у 
та, С .  И .  В а ш к о в ь я к  — и з  

М о с к о в с к о г о  г о с у н и в е р с и т е -  
та, В .  А .  Ш о р  — и з  Л е н и н 

г р а д с к о г о  инст ит ут а т е о р е 
т и ч е с к о й  а с т р о н о м и и .

Д о к л а д ы ,  з а с л у ш а н н ы е  в  

с е к ц и я х  м а к р о к и н е т и к и ,  
п р и к л а д н о й  а э р о м е х а н и к и ,  
а э р о т е р м о х и м и и ,  т е о р и и  у п 

р у г о с т и  и  п л а с т и ч н о с т и ,  
п р е д с т а в л я ю т  з н а ч и т е л ь 

н ы й  т е о р е т и ч е с к и й  и  п р а к 
т и ч е с к и й  и н т е р е с .

Т .  Б О Р Д О В И Ц Ы Н А .

УМЕЙ РАБОТАТЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО

Качество подготовки бу
дущих специалистов во 
многом зависит от органи
зации самостоятельной ра
боты студентов. Этому воп
росу была посвящена науч
но-методическая конферен
ция коллектива преподава
телей ТИАСУРа. В докладе 
доцента В. Ф. Волкова про
анализирована работа ка
федр в этом направлении и 
представлен первый ебще- 
институтский план научно- 
методической деятельно
сти. Исследованию бюдже
та времени студентов и ор
ганизации их самостоятель
ной работы были посвяще
ны выступления декана ве
чернего факультета В. А. 
Абрамца, доцента Л. Р. Ра- 
боткиной и старшего пре
подавателя Г. В. Авраамо
вой. Об организации само
стоятельной работы сту
дентов при эыполнении ди
пломных проектов говори
ли доценты В. П. Денисов, 
Г. С. Казьмин и М. А. Ты- 
рышкин. Доклады вызвали 
оживленную дискуссию.

Конференция выработала 
ряд рекомендаций по улуч
шению организации само
стоятельной работы сту
дентов и совершенствова
нию методики преподава
ния. Намечено, создать спе
циальные аудитории, где 
студенты ’смогут заниматься 
самостоятельно. Здесь бу
дут необходимая литерату
ра и технические средства 
обучения.

И. ФЕДОРОВА.

ВЫИГРЫШИ ТОМИЧЕЙ
Большой популярностью 

среди томичей пользуется 
Государственный 3-процент- 
ный внутренний выигрыш
ный заем 1966 года. В 1973 
году сберкассами областно
го центра выплачено выиг
рышей по этому займу на 
135 тысяч рублей, в том 
числе два выигрыша —по 
2.500 рублей, три выигры
ша — по 1.250 рублей и три 
выигрыша — по 1.000 руб
лей.

Не обходит фортуна и 
томских держателей биле
тов денежно-вещевой лоте
реи. По восьми выпускам 
лотереи 1973 года населе
нию города выплачено 232 
тысячи рублей. Три томича 
стали обладателями автома
шин «Москвич», два — ав
томашин «Запорожец». Де
сять томичей получили за 
30 копеек мотоциклы раз
ных марок, пятьдесят чело
век выиграли холодильники, 
двадцать — ковры, четверо 
— пианино. В числе выиг
рышей—много других цен
ных вещей.

А всего в прошлом году в 
Томске продано билетов 
денежно-вещевой лотереи 
на 358 тысяч рублей.

И. СОБОЛЕВ.

«ШИРОКОФОРМАТНАЯ» ЛЕКЦИЯ.

ДОРОГА В НЕБЫТИЕ
ЛИТЕРАТУРНОГО ВЛАСОВЦА А. СОЛЖЕНИЦЫНА

В те дни был наждый
озабочен,

Раздумья полон о былом,
И не был голос «Дня» изучен 
(В грозу не слышен слабый 

гром).
Не отрицая боль трагедии, 
Сметая с звезд ошибок

пыль.
Мы шли вперед без звона 

меди,
Творя свою святую быль.
Мы шли: На Обь! В пустыню!

К Ухте!
На целину! В тайгу! На Вах! — 
Не зная, что в зловонной

бухте
Пары разводит «А. Гулаг».
На свой аршин народ

измерив,
Обгадив хлеб и колыбель, 
Царя зачислил он в потери, 
На пса истратил акварель. 
Смакуя пакостную сладость, 
Слезой (нак истый фарисей) 
Обрызгал след — врагам на 

радость —

Чумных и лапотных «Расей». 
Нак тошнотворно это чтиво! 
В строках — вражда, меж 

строчек — тля... 
Вина не кажется мне мнимой 
Героев ноющего «Дня».
Не отрицая боль трагедий, 
Утрат, ошибок тяжких боль, 
Мы не возьмем себе в

соседи
И оппонентом злую моль! 
Пускай на островах «Гулага» 
— К иудиным Иуды кость! — 
Считает он под вражьим 

флагом
Своих серебренников

горсть.
И пусть на островах

«Гулага»
Хоронят оборотня прах. 
Земля, сроднившись с алым 

стягом,
Тебя не примет, «сэр Гулаг»!

Н. ЗЕЛЕНСКИЙ, 
учитель истории.

гг. Молодежный 
Каргасокского района.

Н. ДОРДА ПОЕТ АСИНОВЦАМ
В Асино®ском Доме культуры состоялся концерт со

листки «Москонцертц», известной эстрадной певицы Нйны 
Дорды. Зал был полон. Встречали певицу и ее товарищей 
очень тепло.1 Актриса исполняла популярные советские 
песни, песни начинающих авторов и «уже забытых». 
Понравился асиновцам и сопровождавший ее оркестр.

Уезжая, Нина Дорда сказала:
Несмотря на сибирский холод, увожу с собой теплое 

чувство.
Н. ПИНЧУК.

КОНКУРС ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
С А М О Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И
Почти во всех цехах и отделах манометрового завода 

после работы проходят репетиции участников художест
венной самодеятельности. Объявленный завкомом проф
союза конкурс на лучший концерт способствовал выявле
нию новых талантов среди трудящихся. Конкурс прово
дится под девизом «Мы соревнуемся», а тема его.—  «Доб
рые руки рабочих —  главная сада страны».

Г. ЗАЛОСИНА.

Фото А . Батурина.

ПО ФЕВРАЛЬСКОЙ ЛЫЖНЕ.
Рис, Б , Демченко.

«Д Е Н Ь 
ДОНОРА»

На «Сибэлектромото- 
ре» состоялся «день до
нора». 437 рабочих, ин
женеров, техников при
шли в заводской здрав
пункт. Первыми сдали 
кровь полировщики вто
рого цеха О. И. Белова, 
В. Л. Якимова, Г, П. 
Тильго. Многие стали в 
этот день донорами не 
впервые. Шестой раз сда
вал кровь формовщик 
Ф, Голенищев, в двенад
цатый раз —  обмотчица 
В. Старостина.

«День донора» стал на 
заводе традиционным.

Е. ГРИГОРЬЕВ/ .

Что где случилось?

д о н о с
НА... СЕБЯ

11 февраля вечером в 
медицинский вытрезви
тель Кировского района 
города Томска был до
ставлен неизвестный 
мужчина в одном нижнем 
белье. Когда утром, он 
пришел в себя, то расска
зал такую историю:

—  Фамилия моя Со
ловьев, звать Геннадий 
Фокеевич. Приехал в ваш 
город из поселка Кизыл- 
Кия Киргизской ССР. 
Столько мне хорошего 
рассказывали о вашем го
роде! И что гостеприим
ный он, и что медициной 
славен. А  вот поди ж ты... 
Встретили на улице меня 
трое мужичков, предло
жили пропустить по со- 
точке. Не отказался, па
мятуя о гостеприимстве. 
А  они —• бутылкой по 
голове и тут же содрали с 
меня всю одежду, обувь 
и, ясное дело, деньги и 
документы...

Работники уголовного 
розыска Кировского
РО ВД  кинулись по све
жим следам. И вскоре до
ставили удивленному «по
терпевшему» все его ве
щи.

Выяснилось, что ника
кого отношения Г. Ф. Со
ловьев к Киргизии не 
имеет. Живет он в Том
ске и нигде не работает. 
Выпив со своей сожитель
ницей Е. А . Голещихи- 
ной, он подрался с ее сы
ном. Тот оказался по
сильнее и вытолкнул «ба
тю» из комнаты прямо в 
нижнем белье...

—  Зачем же вы про 
Киргизию-то наплели?—  
спросили его в уголовном 
розыске.

Не хотелось 15 
рублей за вытрезвитель 
платить. А  в Кизыл-Кия 
ищи меня...

На Соловьева, который 
арестован, оформлено 
уголовное дело за заве
домо ложный донос с ис
кусственно созданными 
доказательствами, Ста
тья уголовного кодекса 
РСФ СР, по которой он 
будет привлекаться к от
ветственности, предусмат
ривает от двух до семя 
лет лишения свободы.

3. ГРЕБЕНЬ, 
начальник отдела уго
ловного розыска Ки

ровского РОВД.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
«Валенсиан-

К И Н О
16 февраля 

скал вдова».
17 февраля --- «Валентин и 

Валентина».
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

Сольные концерты вокально- 
инструментального ансамбля, 
лауреата X Всемирного фести
валя молодежи и студентов. 
Всесоюзного кой&урса арти
стов эстрады, Белорусского 
республиканского конкурса по
литической песни «ПЕСНЯРЫ».

Начало — в 1&, 17, 20 час.
Билеты продаются.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Смешная девчонка» (две се

рии) — 8-30, 11-05, 13-40, 16-15, 
18-50, 21-25. «Сайгам» (две се
рии) — 9-10, 12-10. 15-10, 18-10, 
21-10. Зал кинохроники — 
«Дорога мечты» — 9, 11-25,
13-50, 15-15, 18-45. 20-05, 21-25. 
«Тысяча журавлей», «Реюньон
— остров креолов» — 10-20,
12-45, 14-10, 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Четвертый жених* — 9,

12-20, 14, 16, 17-40. 19-20. 21.
«Юльна» — 9, 10-30, 12, 13-30. 
«Сангам* (две серии) — 15, 18. 
21. Для детей — «Чиполлино»
— 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Сойти на берег» — 8-40, 

10-30. 12-20. 14-05. 16. 18-10.
20; 21-45. «А вы любили когда- 
нибудь?» — 8-40, 12, 13-40,
35-20, 18-40, 20-20, 22. Кинофе
стиваль «Солдатам Родины по
свящается». «Где 042?» — 10-20,

«ПИОНЕР»
Мультсборник «Аленький 

цветочек» — 9, 10-20, 11-40.
♦ Горы зовут» — 13, 14-40, 16-20. 
«Кровавый ' камень» — 18,
19-40, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Иванов катер» — 11, 17-40, 

21. «Погоня» (две серии) — 
12-40, 15-10, 19-20. Для детей — 
мультсборник КЬ 3 «Айболит и 
Бармалей» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Гладиатор»—  17, 19, 21.
Для детей — «Развязка* — 11,
13. 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ищу человека» — 17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Человек, пришедший после 
бабушки» — 14, 15-40, 17-20, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Загадка черного короля* ---

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Красная площадь» (две се

рии) — 17.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Напрасные огорчения* — 

15, 19. «Две капли воды» —
17, 21.

■ СУББОТА, 16 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
10.30. Спортивный выпуск. 

10.40: Для школьников. «Бей, 
барабан!». 11.25. «Самобыт
ность искусства народов Сиби
ри». «Культура и быт хантов».

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для де
тей. «Приходи, сказка!». 12.40. 
«Очевидное-невероятное». Ве
дет передачу профессор С. П. 
Капица. 13.40. На вопросы теле
зрителей отвечает политиче
ский обозреватель Ю. А. Жу
ков. 14.10. Опера М. Мусорг
ского «Борис Годунов». К 
100-летию со дня первой поста
новки оперы. Спектакль Ле

нинградского государственно
го академического театра опе
ры и балета имени С. М. Киро- 

.ва. 17.30. «Время». Информа
ционная программа. 18.00. Чем
пионат СССР по хоккею, 
«Крылья Советов» — «Дина
мо» (М). Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина. 20.25, Эк
ранизация литературных про
изведений. «Преступление и 
наказание». Художественный 
фильм. 1-я серия. (Киностудия 
имени Горького. 1969 г.). 22.30. 
«Русский романс». Поет народ
ная артистка СССР Н. Тка
ченко. 23.00—-23,30. «Время», 
Информационная программа,

ВТОРАЯ ♦ ПРОГРАММА
ТОМСК

16.00. Для вас, ребята! «Гуль
ка». Художественный фильм. 
16.30. «Время бежит незамет
но». фильм. 16.40— 19.30. Л. Сла
вин. «Интервенция». Фильм- 
спектакль Ленинградского те
левидения.

СУББОТА, 16 февраля
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Спортивная неде
ля », 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. Поет С. Я. 
Лемешев. 9.25. «Умеете ли вы 
отдыхать?» Слово любителям 
зимнего спорта. Наша радио
анкета. «Увлеченность» — зна
комим с самодеятельным ху
дожником И. Молешевскрй. 
«В  свободный вечер» — репор- 

' таж из ресторана. 14.00. «Пя
тилетка — народу». 14.10. Пес
ни на стихи Р. Гамзатова. 
14.30. Четвертый ударный. Со
ревнуются Александровский и 
Каргасокский районы.

Томский геологоразведоч
ный техникум продолжает 
прием учащихся на подт^то- 
вителъНые курсы на базе 
8 я 10 классов.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Гагарина. 11., 
телефон Л% 2-38-22.

Томскому почтамту требу
ются на работу: почтальоны, 
заведующий складом, бух
галтер в детский сад К °  39 
(поселок Басандайка, мож
но по с*вместитеяьсгву).

Обращаться: 634050,
Томск-50, пр. Ленина, '93, 
отдел кадров.
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